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Сбоевой настрой
Локаут Facebook обошёлся бизнесу практически в $1 млрд

Валерий Кодачигов

С бой в работе Facebook, Instagram 
и WhatsApp, случившийся 4 ок-

тября, принёс бизнесу финансовые 
потери — в мировом масштабе они 
составили почти $1 млрд, а в РФ пре-
высили 400 млн рублей, предвари-
тельно подсчитали эксперты. При 
этом стоимость самой Facebook сни-
зилась более чем на $47 млрд. Локаут 
случился в неудачный для Facebook 
момент: внимание общества сейчас 
приковано к проблемам, связанным 
с использованием соцсетью данных 
подписчиков, и сбой может стать по-
водом для усиления регуляторного 
давления на компанию, не исклю-
чают аналитики. Это может приве-
сти к снижению инвестиционной 

привлекательности соцсети, пред-
упреждают они.

Участники digital-рынка нача-
ли подсчитывать ущерб, нанесён-
ный произошедшим 4 октября сбо-
ем в работе Facebook, Instagram 
и WhatsApp. Уже в начале локаута 
эксперты американской компании 
NetBlocks заявили: каждый час про-
стоя обходится мировой экономи-
ке в $160 млн — то есть шестичасо-
вое отключение сервисов принесло 
бизнесу потери примерно в $960 млн.

— Ущерб от сбоя — это непоказан-
ная реклама, неработающие чат-
боты, которые использует бизнес, 
в том числе онлайн-ритейл, — отме-
тил аналитик Российской ассоциа-
ции электронных комму-
никаций Карен Казарян.
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В круге цвета 
Маркировку пищи «Светофором» хотят сделать обязательной

Евгения Перцева

М аркировку по типу «Светофор» 
могут сделать обязательной — 

Роспотребнадзор взял в работу эту 
инициативу общественного совета 
при ведомстве, рассказали «Извес-
тиям» в службе. Предполагается, что 
переизбыток соли, сахара и жиров бу-
дут выделять красным, их нормаль-
ные значения — зелёным. Речь о про-
мышленно произведённых товарах 
за исключением минеральной воды 
и специй. Идентификацию планиру-
ют помещать не на упаковке, а на цен-
никах в обычных и в онлайн-магази-
нах. Детали «Известиям» рассказали 
несколько участников заседания об-
щественного совета при Роспотреб-
надзоре. Производители продуктов 
отмечают, что многие обычные това-
ры могут попасть под красный цвет — 
например, сливки, творог и сметана.

Общественный совет при Рос-
потребнадзоре предложил ввести 
в РФ обязательную маркировку 
продуктов питания по типу «Свето-
фор». То есть выделять красным цве-
том переизбыток соли, сахара, жира 
и трансжиров, а их нормальные зна-
чения — зелёным. Речь идёт о про-
мышленно произведённых товарах, 
за исключением минеральной воды 
и специй. Идентификацию предпо-
лагается помещать не на упаковку 
продукции, а на ценники в обыч-
ных и в онлайн-магазинах. Об этом 
«Известиям» рассказали участники 
прошедшего 28 сентября совеща-
ния общественного совета при Рос-
потребнадзоре — глава «Обществен-
ной потребительской инициативы» 
Олег Павлов и председатель правле-
ния «Международной конфедерации 
обществ потребителей» 
(КонфОП) Дмитрий Янин. 

Слепой банкрот
Число несостоятельных граждан выросло почти  
в два раза

Екатерина Виноградова

Ч исло обанкротившихся россиян 
продолжает расти: за девять меся-

цев 2021-го оно увеличилось почти в два 
раза по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого  года. Это следует 
из данных «Федресурса», с которыми оз-
накомились «Известия». Всего за январь–
сентябрь суды объявили несостоятель-
ными 137,4 тыс. граждан и ИП. При этом 
новой процедурой банкротства через 
МФЦ воспользовались только 5 тыс. рос-
сиян. Рост числа несостоятельных граж-
дан обусловлен последствиями панде-
мии и локдауна в 2020 году, а также общим 
снижением доходов, объяснили эксперты. 
По их оценкам, уменьшение темпов ро-
ста банкротств произойдёт на горизон-
те двух-трёх лет.

За девять месяцев этого года суды при-
знали несостоятельными 137 485 граждан 
и ИП. Это в 1,8 раза больше, чем за январь–
сентябрь 2020-го, сообщили в «Федресур-
се». Для сравнения: год назад рост был 
в 1,6 раза к аналогичному периоду 2019-го.

Граждане, как правило, сами ини-
циируют своё банкротство, в отличие 
от компаний, где заявителями выступа-
ют кредиторы, отметили в «Федресурсе». 
Должники в январе–сентябре 2021 года 
выступили заявителями в 95,1% процедур, 
в то время как кредиторы инициировали 
3,8% дел, а ФНС России — 1,1%.

В абсолютном выражении по числу 
граждан-банкротов лидируют Москва 
и Московская область — в этих регио-
нах несостоятельными были призна-
ны 7,4 и 7,3 тыс. человек соответствен-
но. На третьем месте — Краснодарский 
край (6,8 тыс.), на четвёртом — Санкт-
Петербург (6 тыс.), далее идут Самарская 
(5,9 тыс.), Свердловская (5,5 тыс.) области 
и Башкирия (5,3 тыс.). Замыкают десятку 
регионов Ростовская (4,3 тыс.), Челябин-
ская (4,1 тыс.) и Волгоградская (3,6 тыс.) 
области.

В то же время к прохождению про-
цедуры внесудебного банкротства 
с момента её запуска (с осени прошло-
го года) допущены всего 5 тыс. граждан. 
Сумма их долга за весь период состави-
ла 1,7 млрд рублей в начатых процедурах, 
из них 985 млн рублей — в завершённых. 
Чаще всего новым механизмом пользова-
лись жители Омской и Челябинской об-
ластей, а также Пермского, Алтайского 
и Краснодарского краёв. При этом 7,9 тыс. 
желающих воспользоваться новым ме-
ханизмом было отказано. В основном 
из-за несоответствия критериям допу-
ска, пояснили в «Федресурсе».

«Известия» направили запросы в топ-
30 российских банков с просьбой про-
комментировать данные службы. Ди-
ректор департамента розничных рисков 
«Зенита» Александр Шорников заявил: 
рост банкротств наблюдается и среди 
клиентов их кредитной организации, 
причём он с некоторой задержкой сле-
дует за увеличением кредитного порт-
феля потребительских ссуд 
на рынке. 

Выписать шкаф
В России разрабатывают стандарт жилья с мебелью

Мария Перевощикова

П равительство поручило прорабо-
тать критерии стандартного жилья 

с мебелью. Минстрой и Минпромторг 
к 7 октября должны рассмотреть воз-
можность включения в стандарт обя-
зательной чистовой отделки и мебли-
ровки. Об этом сказано в поручении 
вице-премьера Виктории Абрамченко 
(есть у «Известий»). Для граждан такая 
мебель будет стоить на 40–50% дешев-
ле, а цена квартиры при этом вырастет 

не более чем на 5%, говорят девелопе-
ры. Такое жильё возводят, например, 
по программе реновации. В среднем 
по стране около 30% строящихся до-
мов относится к стандарт-классу, отме-
чают эксперты. В Минпромторге идею 
поддерживают, сообщили в ведомстве.

Вице-премьер Виктория Абрам-
ченко поручила Минстрою и Мин-
промторгу к 7 октября рассмотреть 
возможность включения в крите-
рии стандартного жилья обязатель-
ной чистовой отделки и меблировки. 

Об этом сказано в соответствующем 
документе, с которым ознакомились 
«Известия», его подлинность под-
твердили в аппарате вице-премьера. 
В поручении отмечено, что предло-
жение в аппарат направила Ассоци-
ация предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промышленности 
России.

Критерии жилья стандарт-клас-
са определены приказом Минстроя 
от 29  апреля 2020  года 
№ 237/пр.
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Новости  

Сбоевой настрой
A В качестве потенциаль-

ных коммерческих потерь 
можно зачесть, к примеру, непоказан-
ный стрим или пост, который должен 
был быть опубликован в определён-
ное время, чтобы привлечь наиболь-
шее внимание, добавил управляю-
щий партнёр коммуникационного 
агентства B&C (занимается в том 
числе продвижением в Facebook, 
Instagram и других социальных се-
тях) Марк Шерман.

О том, что от локаута пострадал 
и российский бизнес, 5 октября за-
явил бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов. В частности, был нанесён ущерб 
фондовому рынку, отметил он. Прав-
да, финальные оценки давать рано, 
уточнил он.

Менеджер по развитию бизнеса 
группы компаний Angara (специали-
зируется на информбезопасности) 
Анна Михайлова оценила каждый 
час простоя Facebook и его «дочек» 
в 70 млн рублей.

Шестичасовой локаут — это очень 
долго, сходятся во мнении опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Такие 
инциденты влекут за собой имидже-
вый ущерб для сервисов, уверен Марк 
Шерман.

— Его минимизаци я зависит 
от того, насколько оперативно и прав-
диво компания готова рассказывать 
о случившемся общественности, на-
сколько и как готова компенсировать 
упущенную выгоду, — сказал специ-
алист.

Поскольку речь идёт не о матери-
альных потерях, выпавшие из-за сбоя 
показы или акции рекламодатели мо-
гут компенсировать, договорившись 
с владельцами популярных площа-
док в Facebook и Instagram на дру-
гое время, аналогичное упущенно-
му из-за сбоя, добавил Марк Шерман.

Впрочем, гипотетические потери, 
понесённые блогерами, стримера-
ми и интернет-торговцами, не идут 
ни в какое сравнение с потерями ин-
весторов Facebook. Вчера к закры-
тию торгов на бирже NASDAQ акции 
компании подешевели почти на 5%, 
её капитализация составила чуть бо-
лее $919 млрд. Получается, что в аб-
солютном выражении её акционеры 
потеряли более $47 млрд. При этом 
ущерб основателя компании Марка 
Цукерберга составил $6,6 млрд, под-
считал Forbes.

�� ОБОСТРЕНИЕ КОНКУРЕНЦИИ

Опрошенные «Известиями» участ-
ники рынка контента для социаль-

ных сетей и мессенджеров полага-
ют, что массового бегства авторов 
популярных каналов и аккаунтов 
из Facebook и Instagram не будет. Во-
первых, эти площадки просто нечем 
заменить, таких возможностей нет 
у других ресурсов, рассуждает Марк 
Шерман. Во-вторых, как показыва-
ет практика, те, кто стремится зара-
батывать деньги на digital-проектах, 
не ограничиваются каким-то одним 
ресурсом: они работают и с TikTok, 

и с YouTube, и с другими сервисами. 
И потом, все понимают, что случив-
шееся с Facebook — всё-таки форс-
мажор, объяснил эксперт.

— А куда профессиональным поль-
зователям этих социальных сетей 
переходить? В TikTok? Но там свои 
звёзды и свои правила. Что касается 
обычных пользователей, то их отто-

ка точно не предвидится — привыч-
ка пользоваться Facebook и Instagram 
выработана уже десятилетиями, для 
некоторой части аудитории она срод-
ни психологической зависимости, — 
отметил гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков.

Возмож но, сбой в Facebook 
и Instagram и не приведёт к потере 
пользователей, но может усилить ин-
терес аудитории к конкурирующим 
сервисам, рассуждает эксперт.

— Так, к примеру, вчера сообща-
лось, что после сбоя WhatsApp ау-
дитория Telegram пополнилась 
на 50  млн пользователей. Часть 
из них останется на новых сервисах 
и будет совместно использовать как 
ресурсы Facebook, так и альтернатив-
ные. Это значит, что с Facebook они 
будут проводить меньше времени, — 
сказал он.

�� СОЦИАЛЬНЫЕ ИЗДЕРЖКИ

Сбой в работе Facebook и связанных 
с ней сервисов произошёл не в луч-
шее для компании с точки зрения 
имиджа время. В её адрес регуляр-
но звучат упрёки в слишком воль-
ном обращении с пользовательскими 
данными, а конкретно — в передаче 
их больших объёмов третьим лицам, 
то есть рекламодателям. Недавно 
в даркнете обнаружилась база дан-
ных 1,5 млрд пользователей Facebook. 
Наконец, веские обвинения в адрес 
соцсети выдвинула её бывшая со-
трудница Фрэнсис Хауген. Как со-
общала ранее The Wall Street Journal, 
она заявила, что компания в погоне 
за прибылью закрывала глаза на «ток-

сичные» последствия использования 
Facebook подростками. Кроме того, 
в своих сообщениях, направленных 
в американские СМИ и различные 
ведомства, Хауген указывала, что 
соцсеть используется торговцами 
наркотиками, а также другими пре-
ступными элементами.

По мнению аналитика Райффай-
зенбанка Сергея Либина, этот не-
гативный новостной фон ведёт 
к снижению инвестиционной при-
влекательности Facebook.

— Подобные инциденты могут по-
влечь за собой увеличение регуля-
торного давления на соцсеть. Это 
может вылиться в вынужденное уси-
ление Facebook контроля над оборо-
том данных, что повлечёт дополни-
тельные расходы, — указал эксперт.

Кроме того, по словам Сергея Ли-
бина, сокращение объёмов данных, 
которыми соцсеть делится с третьи-
ми лицами, может привести к сниже-
нию интереса к сервисам Facebook 
со стороны рекламодателей и как 
следствие к сокращению доходов.

— С инвестиционной точки зрения 
ситуация со сбоем не будет долгои-
грающей, такие ситуации не редкость 
для Facebook, — отметил управляю-
щий партнёр экспертной группы Veta 
Илья Жарский. — Другое дело, что 
этот сбой затронул не только кон-
кретную соцсеть, но ещё и мессен-
джеры, а также Instagram, что может 
в целом потрепать нервы инвесторам 
и владельцам корпорации.

С дру гой стороны, Facebook 
и её сервисы пользуются мировой 
популярностью, и мотивов игнори-
ровать их за такие сбои у пользова-
телей просто нет, заключил эксперт.

С юридической точки зрения 
у Facebook есть целый ряд рисков, 
все они связаны с возможными пре-
тензиями со стороны пользователей, 
партнёров, контрагентов и рекламо-
дателей, считает управляющий пар-
тнёр компании «Иккерт и партнёры» 
Павел Иккерт.

— Исков может быть много, а вот 
удовлетворение их в разрезе, скорее 
всего, американского права будет за-
висеть от того, смогут ли заявители 
доказать, что они понесли убытки 
именно из-за сбоя. Но самый главный, 
пожалуй, момент — будет ли вообще 
доказано, что сбой этот произошёл 
именно по вине самой Facebook: пока 
это ещё не доказано, хотя все факты 
указывают на это, — отметил он.

Если же вина корпорации в сбое 
будет доказана, то исков может ещё 
и прибавиться, добавил юрист.

 

« ПОДОБНЫЕ ИН-
ЦИДЕНТЫ МО-
ГУТ ПОВЛЕЧЬ ЗА 

СОБОЙ УВЕЛИЧЕНИЕ РЕГУ-
ЛЯТОРНОГО ДАВЛЕНИЯ НА 
СОЦСЕТЬ. ЭТО МОЖЕТ ВЫ-
ЛИТЬСЯ В ВЫНУЖДЕННОЕ 
УСИЛЕНИЕ FACEBOOK КОН-
ТРОЛЯ НАД ОБОРОТОМ 
ДАННЫХ, ЧТО ПОВЛЕЧЁТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ РАС-
ХОДЫ

Дмитрий Лару, Любовь Лежнева

Ч исло заразившихся коронавирусом 
россиян в три раза превысило пока-

затели осени прошлого года. Рост забо-
леваемости фиксируется в 67 регионах 
страны. А в скором времени количество 
новых случаев может преодолеть порог 
в 30 тыс. инфицированных в сутки, за-
явила на совещании президента с чле-
нами правительства вице-премьер Та-
тьяна Голикова. Эксперты уверены, что 
единственный способ остановить пан-
демию — вакцинация населения. Сегод-
ня в РФ полностью привиты 42,2 млн 
человек, что недостаточно для достиже-
ния коллективного иммунитета. Впро-
чем, власти не планируют вводить мас-
штабный локдаун. Вместо этого кабмин 
предлагает точечные меры. В частности, 
в стране появятся «ковид-фри» регионы, 
продолжатся лотереи для вакциниро-
ванных и будут использоваться QR-коды 
для посещения массовых мероприятий.

�� СЛОЖНАЯ ОБСТАНОВКА

Несмотря на то что основной темой со-
вещания была климатическая повест-
ка, началась встреча Владимира Путина 
с членами кабмина с обсуждения эпиде-
миологической ситуации в стране. Это 
неудивительно, учитывая рост забо-
леваемости и смертности от COVID-19. 
За последние сутки в России было вы-
явлено свыше 25 тыс. новых случаев за-
ражения. Рост заболеваемости фикси-
руется в 67 регионах. Наибольшее число 
инфицированных обнаружено в Москве 
(3872), Санкт-Петербурге (1894) и Мо-
сковской области (1788).

По словам столичного мэра Сергея 
Собянина, ситуация с распространени-
ем вируса тревожная, хотя пока и дале-
ка от пиковых значений. Тем не менее 
уже сейчас в Москве занято почти две 
трети коек, предназначенных для па-
циентов с COVID-19. И, возможно, забо-
леваемость продолжит расти — вице-
премьер Татьяна Голикова, в частности, 
допустила, что суточные показатели 
скоро могут преодолеть порог в 30 тыс. 
заразившихся.

— Рост заболеваемости новой коро-
навирусной инфекцией с начала сентя-
бря 2021 года составил почти 31% и воз-
рос с 88 случаев на 100 тыс. населения 
до чуть более 115 случаев. Среднене-
дельный показатель за пять недель 
составил 96,9 случая на 100 тыс. насе-
ления, это в 3,1 раза больше, чем в ана-
логичном периоде прошлого года, — 
пояснила она.

По сравнению с 2020-м в России 
кратно выросла заболеваемость сре-
ди детей. Однако на первом месте на-
ходятся граждане старше 65 лет. Растёт 
и смертность от коронавируса. За ми-
нувшие сутки скончались 895 человек, 
что стало новым антирекордом за всё 
время пандемии.

Больше всего летальных исхо-
дов пришлось на Москву (72), Санкт-
Петербург (58) и Свердловскую об-
ласть (41). Общее число жертв в РФ уже 
превысило 211 тыс. человек. По это-
му показателю Россия остаётся од-
ной из наиболее пострадавших стран 
в мире, занимая пятое место после 
США, Бразилии, Индии и Мексики.

— Вакцинация — это главное оружие 
в борьбе с коронавирусной инфекци-
ей, — отметил в беседе с «Известиями» 
профессор кафедры вирусологии био-
логического факультета МГУ Алек-
сей Аграновский. — Каждый приви-
тый человек защищает не только себя, 
он создаёт также локальный иммуни-
тет в семье, студенческой аудитории, 
на работе и в других местах.

По словам эксперта, вакцинация не-
обходима прежде всего для снижения 
смертности и числа пациентов с тяжё-
лым течением болезни.

Сейчас в России полностью при-
виты от COVID-19 свыше 42 млн че-
ловек. По словам Татьяны Голиковой, 
для формирования коллективного им-
мунитета нужно вакцинировать ещё 
35,9 млн, а также повторно привить 
7,6 млн россиян. В настоящий момент 
доля вакцинированного населения 
в РФ составляет 29%. Страна зани-
мает по этому показателю 90-е место 
в мире. Для сравнения: в Канаде полно-
стью вакцинировано 75,12% населения, 

в КНР — 76,15%, в США — 57,32%. Миро-
вым лидером остаётся Мальта, где при-
виты 94,39% граждан.

— Увы, сейчас легко распростра-
няются антипрививочные призывы. 
Из-за этого многие люди просто бо-
ятся делать укол, — рассказал Алек-
сей Аграновский.

Ситуация вокруг коронавирусной 
инфекции осложняется на фоне рас-
пространения гриппа. В этот эпидсе-
зон россияне столкнутся сразу с двумя 
новыми его штаммами, предупредила 
глава Роспотребнадзора Анна Попова. 
Она напомнила, что переболевшие ко-
ронавирусом люди сильнее подверже-
ны заболеванию гриппом.

�� ПРЕДОТВРАТИТЬ ЛОКДАУН

Правительство разработало пакет мер, 
который должен остановить негатив-
ную тенденцию без введения масштаб-
ного локдауна. В частности, кабмин 
предлагает при росте заболеваемости 
вводить ограничения в отдельных му-
ниципалитетах с предоставлением фе-
деральной поддержки малому и сред-
нему бизнесу. Кроме того, регионы 
получат право объявлять свою тер-
риторию «свободной от коронавиру-
са» и рассчитывать на гранты, которые 
будут направлены на решение мест-
ных проблем.

Также до 24 часов сократятся сро-
ки получения результатов ПЦР-тестов. 
С середины октября будут ежеднев-
но публиковаться данные о числе 
вакцинированного взрослого насе-
ления на территории региона. Доступ-
ной должна стать и «тепловая карта» 
по заболеваемости в субъектах РФ. 
В регионы направлены рекомендации 
по введению мер по допуску граждан 
на массовые мероприятия только при 
наличии QR-кода. То есть на них смо-
гут попасть люди, которые привились 
или переболели коронавирусом в тече-
ние последних шести месяцев.

Кроме того, власти планируют 
до конца года проводить специальные 
денежные розыгрыши, которые долж-
ны стимулировать россиян к вакци-

нации. Первый раунд такой лотереи 
состоялся 14 сентября. Его победите-
лями стали 495 человек, получившие 
по 100 тыс. рублей. Владимир Путин 
обратил внимание на необходимость 
обеспечить прозрачность этой акции, 
чтобы выигрывали только те, кто до-
бросовестно сделал прививку.

В Москве в ближайшее время долж-
но стать широко доступным бесплат-
ное экспресс-тестирование на коро-
навирус в крупных торговых центрах 
и МФЦ. Результат анализа можно будет 
получить в течение 10 минут, уточнил 
Сергей Собянин. Столичные власти 
рассматривают возможность внедре-
ния экспресс-тестирования и в школах.

Между тем президент затронул 
на совещании и экономический аспект 
борьбы с коронавирусом. По его сло-
вам, одним из важнейших показателей 
восстановления экономики считает-
ся ситуация на рынке труда. Несмо-
тря на то что властям удалось успеш-
но справиться с ростом безработицы, 
многие молодые люди по-прежнему 
ищут вакансии.

— В целом можно считать, он восста-
новился, но тем не менее есть вопрос, 
который и раньше вызывал определён-
ные озабоченности, и сейчас тем более. 
Это молодёжная занятость, — подчерк-
нул Владимир Путин.

По данным Росстата, в августе на-
считывалось 72,3 млн занятых россиян, 
что почти на 400 тыс. больше допанде-
мийного показателя. Уровень безра-
ботицы по методологии Международ-
ной организации труда составил 4,4%, 
сообщил глава Минтруда Антон Котя-
ков. По его словам, число официаль-
но зарегистрированных безработных 
по состоянию на 3 октября в РФ снизи-
лось до 880 тыс.

— Хотя общие показатели безра-
ботицы удалось выравнять, ситуа-
ция с трудоустройством «вчерашних» 
выпускников вузов остаётся напря-
жённой. Из-за пандемии и сокраще-
ний штата на рынок в поисках работы 
вышли высококвалифицированные 
опытные специалисты. И пока моло-
дые кадры конкуренцию с ними не вы-

держивают. Во-первых, работодатели 
всё чаще требуют опыта работы, во-
вторых, многие начальные позиции 
или сократили, или автоматизирова-
ли, — сказала «Известиям» новоизбран-
ный депутат Госдумы Ирина Панькина.

По её словам, решение проблемы 
должно быть комплексным: от уста-
новления льгот для работодателей при 
найме молодых специалистов до из-
менения образовательных стандартов 
в пользу увеличения часов производ-
ственной практики.

Между тем глава Минтруда пред-
ложил упростить наём подростков 
на отдельные виды работ. Для этого 
потребуется внести изменения в рос-
сийское законодательство. Это может 
коснуться, к примеру, выполнения за-
казов в области дизайна и графики, 
а также написания программных про-
дуктов, ведения блогов и фотосъёмки. 
Ведомство также предлагает сделать 
публичным рейтинг образовательных 
программ по эффективности трудоу-
стройства выпускников.

�� ОБЩАЯ УГРОЗА

Что касается основной темы совещания, 
то Владимир Путин отметил: Россия 
ощущает все угрозы, связанные с изме-
нением климата, — опустынивание, эро-
зия почв и таяние вечной мерзлоты, ко-
торая составляет более 60% российской 
территории. Кроме того, в России сред-
негодовая температура повышается бы-
стрее глобальной более чем в 2,5 раза.

— За 10 лет она увеличилась почти 
на 0,5 градуса. А в Арктике скорость по-
тепления ещё выше, — напомнил пре-
зидент.

Россия, по мнению главы государ-
ства, должна добиться максимального 
роста в экономике одновременно с де-
карбонизацией. Владимир Путин ранее 
поручил правительству предусмотреть 
до 2050 года сокращение накопленно-
го объёма эмиссии парниковых газов 
до более низких показателей, чем в Ев-
росоюзе.

В целом развитие «зелёной» энерге-
тики — один из главных приоритетов 

Fallbook

Сергей Половников

Руководитель проекта Content-Review

П ервый понедельник октября в оче-
редной раз продемонстрировал, на-

сколько зависимы от современных техно-
логий не только компании, но и простые 
люди. Шестичасовой простой в работе 
Facebook, Instagram и WhatsApp (с прим-
кнувшим к нему Facebook Messenger) вы-
звал лавину публикаций и теорий загово-
ра. Реальность оказалась прозаичной: 
безымянный инженер что-то напутал 
в скрипте обновления маршрутизации, 
что вызвало цифровое цунами, прошед-
шееся по всему миру. При этом никто 
почему-то не вспомнил, что не так дав-
но Facebook не работала 14 часов под-
ряд, в два раза дольше. И никто из-за это-
го не умер. Тем не менее эта история даёт 
повод поговорить о том, как решить 
проблему зависимости от зарубежных 
сервисов.

Каждый раз, когда происходит не-
кая авария у IT-гиганта, обывате-
ли начинают считать деньги. Напри-
мер, была растиражирована весть 
о том, что состояние Марка Цукербер-
га вследствие падения биржевых ко-
тировок акций Facebook уменьшилось 
на $6 млрд. Но отчего-то никто не пи-
шет, что котировки (а значит, и состо-
яние Марка Цукерберга) уже отыгра-
ли половину падения и сегодня-завтра 
вернутся на прежние значения. Равно 
как и никого не заинтересовало, а кто 
же получил баснословную прибыль 
на игре на понижение, которая про-
должалась каких-то несколько часов.

Между тем достаточно было знать, 
в какое время будет установлено 
то злополучное обновление маршрути-
зации, чтобы обеспечить мягкую про-
дажу бумаг на пике и спустя пару часов, 
когда падение сменилось ростом, вы-
купить их обратно по бросовой цене.

Ещё интереснее звучат оценки ана-
литиков, экспертов и примкнувших 
к ним менеджеров по развитию, кото-
рые на голубом, как логотип Facebook, 
глазу говорят о гигантских суммах 

потерь российского бизнеса от про-
стоя сервисов американской корпора-
ции. Не хватает только какого-нибудь 
опроса, как сильно ударил Цукерберг 
по карману наших компаний.

В реальности недополученная при-
быль действительно есть, но касается 
это разве что рекламных агентств, за-
рабатывающих с рекламного оборота, 
и Виктории Бони, у которой не вышла 
очередная сторис с рекламой. Имеют 
ли отношение эти пострадавшие к ре-
альному бизнесу? Вопрос риториче-
ский.

Наибольший удар пришёлся на ау-
диторию мессенджера WhatsApp, к ус-
лугам которого продолжает прибегать 
подавляющее большинство интернет-
пользователей в России. Устаревший 
как технологически, так и мораль-
но WhatsApp оставался популярным 
только по одной причине — инертно-
сти пользователей. Точно таким же 
в прошлом был ICQ, пока его не вытес-
нил Viber. Вряд ли нынешний сбой ста-
нет тем триггером, который столкнёт 
WhatsApp в пучину забвения, но реги-
страция 50 млн новых пользователей 
Telegram говорит о многом.

Что же делать бизнесу, который 
использует в своей коммуникации 
WhatsApp, Facebook Messenger и другие 
зарубежные платформы и сервисы? 
Очевидно, переходить на отечествен-
ные платформы, благо их сегодня уже 
достаточное количество — как плат-
ных, так и бесплатных. К сожалению, 
как и весной 2020 года, никто из отече-
ственных разработчиков не был готов 
к тому, что внезапно появится шанс 
направить паникующую аудиторию 
в нужное русло. На то, чтобы запустить 
сопоставимый по качеству, стабиль-
ности и технологичности отечествен-
ный аналог Zoom, у российских IT-
компаний ушло полгода. И если бы 
у них был готовый продукт, которым — 
это ключевое — они пользовались 
сами, то они не упустили бы шанс при-
влечь новых пользователей. Но если 
«Яндекс» не пользуется «Яндекс.Мес-
сенджером», а Mail.ru Group — «Там-
Тамом», то, как говорит известно кто, 
пора сушить вёсла.

Что же делать компаниям, кто хо-
чет обезопасить себя от простоев 
из-за чужого головотяпства? Исполь-
зовать собственные разработки или 
подобрать платформу отечественной 
разработки. Единственное условие — 
коммерческая составляющая. Если 
вы не платите за сервис, ответствен-
ность перед вами никто не несёт. Как 
не несёт её ни Цукерберг, ни Дуров, 
ни другие светочи цифрового мира.
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Конца и края ковидно
РФ грозит рост суточной заболеваемости в 30 тыс. человек

 Новости

Выписать шкаф
A Сегодня в числе обязатель-

ных требований к таким 
квартирам — наличие лампочек, сан-
техники и смесителей, мойки с тум-
бой, а также плиты на кухне, сказал 
«Известиям» президент Ассоциации 
предприятий мебельной и дерево-
обрабатывающей отрасли России, 
генеральный директор «Первой ме-
бельной фабрики» Александр Ше-
стаков.

По его словам, следует включить 
в требования обязательную чисто-
вую отделку (полностью готовый ре-
монт с обоями), а также мебель — кух-
ню, встроенные шкафы в прихожей, 
мебель в ванной, сказал Александр 
Шестаков.

Как правило, дома стандарт-клас-
са возводятся для социальных нужд, 
в том числе в рамках программ рено-
вации, сказал управляющий партнёр 
«ВекторСтройФинанс» Андрей Коло-
чинский. Это программы по расселе-
нию аварийных домов, обеспечению 
жильём детей-сирот, молодых семей, 
врачей и учителей, отметил эксперт 
тематической площадки ОНФ «Жильё 
и городская среда» Павел Склянчук.

— Стоит предусмотреть на выбор 
три–пять вариантов мебели и отдел-
ки, на то и другое должна распростра-
няться гарантия пять лет. По сути, 
цель заключается в том, чтобы люди 
заезжали сразу в готовое для прожи-
вания жилье, а не брали ещё потре-
бительский кредит на длительный 
ремонт, — подчеркнул Александр Ше-
стаков.

Обязательные требования долж-
ны распространяться только на жильё 
стандарт-класса, в остальных сегмен-
тах (комфорт, бизнес, премиум и так 
далее) — на усмотрение застройщи-
ка, считает он. Согласно информа-
ции bnMap.pro, в среднем по стране 
стандартное жилье стоит на 16–20% 
дешевле, чем комфортное. При этом 
коммерческие застройщики в Москве 
практически не возводят такие дома: 
большинство проектов, ориентиро-
ванных на массовый спрос, относят-
ся к комфорт-классу, отметил Андрей 
Колочинский.

В Минпромторге «Известиям» со-
общили, что поддерживают инициа-
тиву. В ведомстве полагают, что рос-
сийская промышленность справится 
с задачей: объём производства мебели 
в России за семь месяцев 2021 года вы-
рос на 36% относительно аналогично-
го периода 2020-го. Оснащение квартир 
мебелью приведёт к снижению её сто-
имости для владельца жилья, указали 
в ведомстве.

В Минпромторге добавили, что 
вопросы о критериях обязательно-
го наличия мебели относятся к ком-
петенции Минстроя. Там на запрос 
«Известий» не ответили.

Любые дополнительные опции 
повышают себестоимость строи-
тельства жилья, отметил Андрей Ко-
лочинский. Но учитывая, что дома 
стандарт-класса строятся для семей 
с ограниченным достатком, девело-
перы не допустят большого роста цен, 
считает он. Конечная стоимость квар-
тир может увеличиться не более чем 
на 5%, оценил девелопер.

— Покупатель же будет иметь воз-
можность заложить стоимость от-
делки и мебели в ипотечный кредит. 
Покупка такой квартиры, с одной сто-
роны, позволяет человеку сразу перее-
хать и жить в ней. С другой — позволяет 
сэкономить на ремонте и мебели, — 
считает гендиректор компании «Про-
Город» (входит в группу «ВЭБ.РФ») 
Александр Чеботарёв.

По данным Ассоциации предприя-
тий мебельной и деревообрабатыва-
ющей отрасли России, мебель поку-
пателям будет обходиться на 40–50% 
дешевле, поскольку застройщики бу-
дут закупать её оптом. В среднем при 
самостоятельном ремонте покупатель 
платит примерно 20–25 тыс. за ква-
дратный метр, при ремонте от застрой-
щика эта сумма сокращается вдвое, от-
метила руководитель департамента 
продаж «Катуар Девелопмент» Окса-
на Федосеева.

Гражданам мебель действительно 
будет доставаться дешевле, согласна 
глава риелторской компании «Бест-
Новострой» Ирина Доброхотова. Од-

нако на практике 60% покупателей жи-
лья с отделкой сразу после заселения 
видоизменяют её капитально, а кос-
метические изменения вносят почти 
100% новосёлов, отметила она. А в про-
ектах бизнес-класса и выше покупате-
ли предпочитают квартиры без отдел-
ки, чтобы создавать дизайн по своему 
вкусу, добавила коммерческий дирек-
тор девелоперской компании «Мар-
макс» Валерия Русакова.

— Покупателям необходимо пред-
ложить широкий выбор как вари-
антов отделки, так и инструментов 
покупки. Да, на рынке всё больший 
спрос приобретают квартиры с от-
делкой, также есть варианты пред-
ложения с частичной меблировкой. 
Но выбор должен оставаться, — по-
лагает президент ГК «Основа» Алек-
сандр Ручьёв.

При всех плюсах для отечествен-
ной мебельной индустрии нет уве-
ренности в том, что такое решение по-
нравится всем гражданам, это должно 
оставаться добровольным, согласен 
Павел Склянчук. И важно, чтобы ка-
чество ремонта и мебели было близко 
к тому, что люди купили бы себе сами, 
отметила генеральный директор VSN 
Realty Яна Глазунова.

Во многом девелоперы и сами по-
нимают востребованность такого 
продукта, поэтому сегодня растёт ко-
личество проектов (особенно стан-
дарт- и комфорт-класса), где подобные 
решения применяются, указал ком-
мерческий директор ГК «Страна Деве-
лопмент» Александр Гуторов. Обяза-
тельными требования действительно 
можно сделать в проектах массового 
сегмента, считает он.

 

для российских властей. При этом доля 
энергии от АЭС, гидроэлектростанций, 
ветряных и солнечных электростанций 
в РФ превышает 37%, сказал президент.

Отдельно Владимир Путин остано-
вился на проблеме ликвидации и ре-
культивации свалок. По его словам, 
на решение этих задач направлено бо-
лее 4 млрд рублей.

— Прошу максимально ускориться 
и в ближайшие годы убрать все откры-
тые мусорные полигоны, расположен-
ные в черте российских городов, — под-
черкнул Владимир Путин.

Вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко отметила, что с начала реализации 
нацпроекта «Экология» удалось лик-
видировать 29 свалок. Это позволило 
улучшить жизнь более 2 млн россиян. 
Ещё 13 свалок должны быть закрыты 
до конца года, добавила вице-премьер.

�� ШКОЛЬНАЯ ПОРА

В этот же день президент поздравил 
с профессиональным праздником фи-

налистов всероссийского конкурса 
«Учитель года», который проводит-
ся уже 30 лет. В этот раз победите-
лем стала Екатерина Костылева, учи-
тель физики гимназии № 16 в Тюмени. 
В финал конкурса вышли 85 человек 
из всех субъектов страны.

Во время поздравления Влади-
мир Путин напомнил, что правитель-
ство и парламент работают над тем, 
чтобы освободить преподавателей 
от ненужной бюрократии и обеспе-
чить все школы, даже малочисленные, 
всем необходимым. Однако, несмотря 
на цифровизацию, роль человека в об-
разовании всегда будет актуальна.

— Мы с вами хорошо понимаем: ка-
кими бы передовыми технологиями 
ни был насыщен образовательный 
процесс, они никогда не смогут заме-
нить непосредственного, живого об-
щения. Ведь мы же люди, мы все люди, 
а не машины, не роботы, — заявил он.

Сейчас доступ к интернету есть 
уже у многих россиян, в том чис-
ле и очень маленьких. Россия, как 

и весь мир, озабочена обеспечением 
безопасности детей в Сети, отметил 
президент.

— Я считаю, что школы наши долж-
ны пользоваться государственными 
информационными ресурсами. Это 
совсем не значит, что мы до миниму-
ма должны свести пространство сво-
боды. Совсем нет, — сказал глава го-
сударства.

Что же касается внеучебной под-
держки школьников, по словам одной 
из финалисток конкурса Анастасии 
Шрамко, на Ставрополье уже появи-
лись советники директоров по воспи-
танию. Идею распространить такую 
практику и на другие регионы под-
держал президент. Он подчеркнул, 
что этой работой должны занимать-
ся прежде всего психологи.

Также в День учителя поздравил 
педагогов и премьер Михаил Мишу-
стин, вручив премии правительства 
в области образования 34 лауреатам. 
Он рассказал о личном опыте препо-
давания: глава кабмина и сам работал 
учителем информатики в небольшой 
школе, до которой ему приходилось 
добираться на электричке.

В сфере образования по-прежнему 
одним из актуальных вопросов оста-
ётся проблема оплаты труда, заявил 
«Известиям» член комитета Госдумы 
по образованию и науке Гаджимет Са-
фаралиев. Пока, по его словам, раз-
ница в зарплатах в регионах колос-
сальная: например, в Москве учитель 
может получать больше 100 тыс. руб-
лей, а в некоторых субъектах — 20 тыс. 
Однако простым поднятием окладов 
ситуацию не улучшить, потому что 
школы могут сильно увеличить на-
грузку, считает депутат. Как сообщил 
политик, в парламенте продолжат ис-
кать решение проблемы.

Кроме того, депутат обратил вни-
мание на проблемы со школьной про-
граммой. Зачастую преподаватели 
не успевают донести весь материал 
во время урока, поэтому родители 
учеников вынуждены нанимать ре-
петиторов. Этот вопрос, по его мне-
нию, тоже необходимо проработать 
во время осенней сессии.

5 октября Владимир Путин также 
начал серию отдельных встреч с ру-
ководителями думских фракций, ко-
торые будут представлены в парла-
менте нового созыва. Первым стал 
лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский, с которым президент обсудил 
планы работы партии на предстоя-
щий период.

В круге цвета
A По их словам, необходимые 

поправки могут быть внесе-
ны в правила продажи отдельных ви-
дов товаров, которые закреплены в по-
становлении правительства.

Дмитрий Янин уточнил, что пред-
ложение об обязательном информиро-
вании покупателя через ценник и сайт 
торговой сети возникло из-за провала 
аналогичного, но добровольного про-
екта. Он стартовал с 2018 года, но пи-
щевая индустрия его проигнориро-
вала. Реализация новой инициативы 
не потребует вложений от производи-
телей: им не придётся менять упаковку. 
Более того, такой подход не отразит-
ся на продуктах, которые направляют 
на экспорт. Эксперт подчеркнул, что 
основная цель маркировки — снижение 
уровня неинфекционных заболеваний 
в России — в частности, уменьшение 
количества диагнозов «ожирение».

Проект «Светофор» стартовал 
в 2018 году, его инициатором выступил 
Роспотребнадзор, напомнили «Извес-
тиям» в службе. Эта маркировка продо-
вольственных товаров была и остаётся 
добровольной. В рамках обществен-
ного совета по предложению бизнеса 
эксперты обсуждали вопросы отноше-
ний продавца и производителя, кото-
рые могут давать потребителю допол-
нительную информацию о продукции, 
сказали в ведомстве.

— То есть изготовитель мог бы дове-
сти до продавца сведения о содержании 
значимых пищевых веществ в своём 
продукте, а продавец — уже до потре-
бителя через свои ресурсы. Например, 
через сайт, — подчеркнули в службе. — 
Предложение будет обсуждаться.

В Metro усмотрели несколько слож-
ностей в реализации маркировки про-
дуктов по типу «Светофор».

— Нет нормативно утверждённых 
критериев, что является повышен-
ным содержанием, а что нет. Напри-
мер, в солёной рыбе, конечно, содер-
жится много соли, однако клиент вряд 
ли съест весь кусок за раз. Более того, 
мы не знаем рацион клиента, и, воз-
можно, если это единственная соль, ко-
торую он употребил за день, она ока-
жется в пределах нормы, — сказали 
«Известиям» в пресс-службе компании.

Есть и другой момент: торговые 
сети уже используют цветовую мар-
кировку на ценниках — например, они 
бывают красными. Новые цвета мо-
гут просто запутать клиентов, счита-
ют в ритейлере. Там также отметили, 
что у людей может сформироваться 
негативное отношение к тем продук-
там, где высокое содержание соли и са-
хара. Например, это соусы или кара-
мель. Но, как правило, их употребляют 
в умеренных количествах, подчеркну-
ли в компании.

— Маркировка по типу «Светофор» 
может дезориентировать покупате-
лей. Например, молочная полка мо-
жет оказаться в красной зоне за счёт 
того, что многие продукты на ней 

жирные: сливки, некоторые виды тво-
рога и сметаны, — сказал «Извести-
ям» исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев. — Но это 
не делает продукцию вредной для по-
требителя. Покупатель должен пони-
мать, что лишь избыточное потреб-
ление части продуктов может иметь 
для здоровья негативные послед-
ствия, питание должно быть сбалан-
сированным.

Логичнее было бы формировать 
у детей правильные пищевые при-
вычки — обучая, например, матерей, 
предположил эксперт. Людей, у кото-
рых уже сложились пищевые предпо-
чтения, достаточно сложно переориен-
тировать на новые стандарты, сказал 
Алексей Поповичев. Обычно люди по-
нимают, что избыточное потребле-
ние газированных напитков, жирной 
пищи может вести к увеличению веса, 
а в перспективе — к ожирению, но это 
останавливает не всех, уточнил он.

Вопрос допустимости маркиров-
ки на ценниках — в компетенции Мин-
промторга, отметили в Минсельхозе. 
«Известия» направили запрос в Мини-
стерство промышленности и торговли.

То взлёт, то отставка
АПЭК прогнозирует новые замены губернаторов

Наталья Башлыкова

Большинство глав субъектов усилили 
рейтинг влияния в сентябре, однако 

до конца года могут произойти новые 
отставки. Об этом говорится в исследо-
вании АПЭК, которое имеется в распо-
ряжении «Известий». Согласно докумен-
ту, главными факторами, повлиявшими 
на позиции глав субъектов, стали рас-
пределение бюджетных кредитов, ре-
зонансные антикоррупционные рассле-
дования, а также итоги парламентских 
выборов. В числе тех, кто повысил свой 
рейтинг, оказались главы Мордовии, Ха-
баровского края, Карачаево-Черкесии. 
У губернаторов Тверской, Белгородской, 
Пензенской, Ульяновской областей, НАО 
и ряда других субъектов позиции ухуд-
шились. Эксперты также допускают об-
новление губернаторского корпуса.

�� САМЫЕ ВЛИЯТЕЛЬНЫЕ

В десятку самых влиятельных губер-
наторов России в сентябре вошли мэр 
Москвы Сергей Собянин, главы Чеч-
ни — Рамзан Кадыров, Татарстана — 
Рустам Минниханов, Московской 
области — Андрей Воробьёв, Санкт-
Петербурга — Александр Беглов, Тю-
менской области — Александр Моор, 
Самарской области — Дмитрий Аза-
ров, Нижегородской области — Глеб 
Никитин, Тульской области — Алексей 
Дюмин и ЯНАО — Дмитрий Артюхов. 
Об этом говорится в рейтинге влияния 
глав субъектов за сентябрь, подготов-
ленном АПЭК на основе экспертного 
опроса. Документ имеется в распоря-
жении «Известий».

По мнению его авторов, большая 
часть глав субъектов в прошедшем ме-
сяце усилила свои позиции. В их чис-
ле выделяют губернатора Приморско-
го края Олега Кожемяко (с 16-го на 13-е 
место), рейтинг которого укрепился 
за счёт удачного проведения во Вла-
дивостоке Восточного экономическо-
го форума, участие в нём принял Вла-
димир Путин.

Подготовка властями Новгород-
ской области проекта для получения 
инфраструктурных кредитов на строи-
тельство нового жилого района и уни-
верситетских кампусов способствует 
укреплению позиций губернатора ре-
гиона Андрея Никитина (с 13-го на 12-е 
место). Также повышается рейтинг ру-
ководителя Челябинской области, гла-
вы комиссии Госсовета «Экономика 
и финансы» Алексея Текслера (с 18-го 
на 16-е место). На совещании по эконо-
мическим вопросам он выступал сра-
зу после главы государства.

Фактором для укрепления позиций 
главы Башкирии Радия Хабирова ока-
залось совещание под председатель-
ством вице-премьера Дмитрия Черны-
шенко и полпреда президента в ПФО 
Игоря Комарова по вопросам социаль-
но-экономического развития (с 20-го 
на 18-е место).

Церемония открытия социальных 
объектов в Дагестане с онлайн-участи-
ем президента стала позитивным ин-
фоповодом для врио главы республики 
Сергея Меликова (с 26-го на 22-е место).

После визита в Саратовскую об-
ласть премьер-министра Михаила Ми-

шустина укрепляются позиции губер-
натора Валерия Радаева (с 32-го на 28-е 
место). Перспективным для главы Мур-
манской области Андрея Чибиса (с 43-
го на 34-е) стало совещание о ходе ре-
ализации проекта комплексного 
развития Мурманского транспортно-
го узла под председательством перво-
го вице-премьера Андрея Белоусова.

Рабочая поездка вице-премьера Ма-
рата Хуснуллина в Ростовскую область 
стала позитивным инфоповодом для 
губернатора Василия Голубева (с 46-
го на 42-е).

Решение правительственной ко-
миссии по региональному развитию 
выделить для Свердловской облас-
ти около 12 млрд рублей, в том числе 
на строительство соцобъектов в реги-
оне, способствует укреплению пози-
ций Евгения Куйвашева (с 19-го на 17-е 
место).

�� ПОТЕРЯЛИ ГОЛОСА

Несмотря на позитивную динамику 
рейтинга большинства губернаторов, 
в докладе АПЭК допускаются и новые 
отставки глав субъектов.

«До конца 2021 года можно ожидать 
перестановок в губернаторском корпу-
се, в том числе в ряде регионов с про-
тестным потенциалом, где в следую-
щем году должны состояться выборы 
глав. Однако возможно и осуществле-
ние заметной части таких ротаций 
в первые месяцы 2022 года», — говорит-
ся в исследовании.

Как пояснил «Известиям» глава 
АПЭК Дмитрий Орлов, в числе канди-
датов на вылет могут оказаться главы 
регионов, рейтинг которых стабильно 
снижается.

— Риски отставки в ближайшее вре-
мя очевидны для следующих губерна-
торов: Валентин Коновалов (глава Ха-
касии — управленческие и бюджетные 
проблемы), Сергей Жвачкин (глава Том-
ской области — возраст 64 года, подве-
ло голосование в регионе, прежде все-
го в Томске, в ходе ряда предыдущих 
кампаний), Игорь Васильев (глава Ки-
ровской области, подвело голосование 
в регионе на прошедших выборах в Гос-
думу), — пояснил эксперт.

По его словам, менее акцентирован-
ный риск отставки у Айсена Николаева 
(глава Якутии — не только голосование, 
но и проблемы, связанные с ликвидаци-
ей природных пожаров летом) и у Алек-
сандра Евстифеева (глава Марий Эл — 
подвело голосование). Дмитрий Орлов 
считает, что перспективы Николаева 
и Евстифеева зависят от ряда факто-
ров, прежде всего от качества управ-
ления в их регионах.

Также глава АПЭК напомнил, что 
у Жвачкина, Васильева и Евстифеева 
в 2022 году истекает срок полномочий.

Согласно докладу, в сентябре 
на фоне не очень удачных итогов выбо-
ров свои позиции потеряли губернато-
ры Тверской области Игорь Руденя (с 21-
го на 25-е место), Белгородской области 

— Вячеслав Гладков (с 23-го на 26-е), Пен-
зенской области — Олег Мельниченко 
(с 42-го на 47-е), Ульяновской облас-
ти — Алексей Русских (с 45-го на 48-
е), Тувы — Владислав Ховалыг (с 59-го 
на 63-е), Северной Осетии — Сергей Ме-
няйло (с 44-го на 46-е).

Отдельно эксперты выделяют 
результаты на выборах в Госдуму 
по Марий Эл и Ненецкому автономно-
му округу, которые опускают позиции 
Александра Евстифеева (с 79-го на 81-е 
место) и Юрия Бездудного (с 75-го на 80-
е). Также ослабевает рейтинг губерна-
тора Кировской области Игоря Васи-
льева (с 66-го на 70-е). После победы 
на выборах в Госдуму по Сыктывкар-
скому одномандатному округу оппо-
нента руководства Республики Коми 
Олега Михайлова теряет позиции глава 
региона Владимир Уйба (с 60-го на 64-е 
место).

Задержание бывшего вице-премье-
ра Республики Крым Евгения Кабанова, 
а также экс-министра строительства 
Михаила Храмова негативно сказыва-
ется на позициях главы региона Сергея 
Аксёнова, который покидает группу гу-
бернаторов с очень сильным влияни-
ем (перемещается с 14-го на 23-е место).

Последние места в рейтинге АПЭК 
заняли губернатор Орловской об-
ласти Андрей Клычков (82-е), Амур-
ской области — Василий Орлов (83-е) 
и председатель правительства Хака-
сии Валентин Коновалов (84-е).

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв также до-
пустил новые губернаторские отставки. 
По его словам, очевидно, что для власти 
следующий приоритет — 2024 год, ког-
да пройдут президентские выборы. По-
этому свои посты могут потерять те, кто 
не обеспечит их легитимность.

— Хотя и сегодня ситуация нели-
нейная — например, отставка тамбов-
ского губернатора никак не связана 
с результатами выборов, но это не из-
менило судьбу главы субъекта. Безус-
ловно, выборы в 2024 году должны кон-
тролировать те главы, которые смогут 
обеспечить высокое социальное само-
чувствие населения и рост электораль-
ных результатов, — отметил эксперт.

При этом он считает, что в зоне риска 
могут оказаться губернаторы, на тер-
риториях которых есть острые элит-
ные конфликты.

Ранее Роспотребнадзор давал рекомендации производителям, которые 
готовы участвовать в добровольном проекте по цветовой маркировке то-
варов. Служба приводила расчёты суточных норм потребления сахара, 
соли, трансжиров и жирных кислот для продуктов. Избыточным счита-
ли содержание сахара более 22 г на 100 г твёрдых продуктов, это соответ-
ствовало красному цвету. Низкое содержание — 5 г на 100 г — соответсву-
ет зелёному. Более 18 г жиров на 100 г мясных и рыбных продуктов также 
считается высоким уровнем, а менее 3 г на 100 г твердых продуктов — низ-
ким. Производителям предлагали отвести на графические изображения 
до 30% упаковки, на ней в итоге должно было появиться четыре полоски.

Справка «Известий»

В десятку самых влиятельных губернаторов России в 
сентябре вошли мэр Москвы Сергей Собянин, а также 
главы Чечни — Рамзан Кадыров, Татарстана — Рустам 
Минниханов, Московской области — Андрей Воро-
бьёв, Санкт-Петербурга — Александр Беглов, Тюмен-
ской области — Александр Моор, Самарской — Дмит-
рий Азаров, Нижегородской — Глеб Никитин, Тульской 

— Алексей Дюмин и ЯНАО — Дмитрий Артюхов
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Долги наши тяжкие

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Е го тушили-тушили, тушили-тушили. Его 
— то есть бум на рынке необеспеченно-

го кредитования. А он никак не охлажда-
ется, невзирая на все предпринимаемые 
ЦБ меры. И ставку регулятор повышает, 
и ужесточает условия для банков: напри-
мер, с 1 октября в третий раз повысил над-
бавки по рискованным потребкредитам, 
но пока без видимого эффекта. Как от-
метила недавно глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина, уже почти каждый третий новый 
заёмщик вынужден отдавать более 80% 
доходов на обслуживание долга, а это 
очень большая нагрузка на личный бюд-
жет.

А что дальше? Такое долговое бремя 
ставит под сомнение получение ново-
го кредита, а это значит, что дальней-
шая попытка выйти из персонального 
финансового кризиса — поход в микро-
финансовые организации (МФО), где 
и вовсе заоблачные ставки. И это ко-
лоссальный риск для заёмщика. Впол-
не очевидный. Но есть и более скрытые 
опасности.

В конце лета за отпусками 
как-то незамеченной широкой и про-
грессивной общественностью оста-
лась новость об определении Верхов-
ного суда (ВС) о том, что единственное 
жильё должника можно включать 
в конкурсную массу, если его рыноч-
ная стоимость существенно выше не-
обходимого минимума. В качестве ми-
нимума ВС предложил использовать 
условия социального найма. То есть 
когда к безнадёжному должнику есть 
претензии кредиторов, допускается 
изъятие и продажа его единственно-
го жилья, если оно больше указанной 
нормы. Да, с оговоркой, что заёмщи-
ку должно быть предоставлено заме-
щающее жильё. Видимо, не менее тех 
же соцнорм.

Действительно, бурной реакции 
эта информация не вызвала. Тем бо-
лее в конце весны уже были новости 
по этому поводу от Конституционного 
суда (КС). «Разве в этом есть что-то но-
вое?» — подумали люди. А всё потому, 
что «форточку Овертона» приоткрыл 
тот же КС в 2012 году, когда допустил 
возможность изымать в пользу креди-
торов единственное жильё. С того мо-
мента этот вопрос на уровне КС и ВС 

возникал неоднократно. Лоббисты 
банков очень настойчивы.

Есть такая технология манипули-
рования массовым сознанием — «Окно 
Овертона». Считается, что она позво-
ляет трансформировать какое-то яв-
ление из недопустимого в приемлемое. 
Сначала публике подбрасывается шо-
кирующая информация, которая вы-
зывает бурю негодования, но потом 
по принципу «вода камень точит» она 
внедряется в общественное сознание. 
С не очень давних пор «Окно Оверто-
на» активно используется диванными 
экспертами для демонстрации интел-
лекта в соцсетях. По поводу изъятия 
жилья можно считать, что окно при-
открыто.

Среднестатистический гражданин 
наверняка думает, что ему такая участь 
не грозит, поскольку разбирательства, 
где суды вставали на сторону креди-
тора, касались недвижимости в сотни 
квадратных метров. Или ушлых бан-
кротов, которые до дефолта пытались 
схитрить, объединяя квартиры. Про-
стые россияне в этом опасности не ус-
матривали. Скорее видели социальную 
справедливость.

Другое дело, что на противополож-
ной стороне судебного процесса нахо-
дились тоже отнюдь не нищие, а, как 
правило, банки. А ведь они просчи-
тывают риски, когда выдают креди-
ты. Поэтому ответственность за неис-
полнение обязательства несут наравне 
с заёмщиком. Но кого волнуют такие 
пустяки?

По существующему законодатель-
ству изымать единственное жильё 
нельзя, если оно не служит предметом 
залога. Эта норма об исполнительском 
или имущественном иммунитете за-
креплена в ст. 446 Гражданского про-
цессуального кодекса (ГК) РФ. Но вода 
камень точит, и определения высших 
судебных инстанций уже не рассма-
триваются как что-то неприемлемое. 
А определение ВС в этом смысле по-
хоже на точку, фактически легализу-
ющую изъятие единственного жилья. 
Почему оно так принципиально?

В определении ВС не только допу-
скается возможность, но и уже ука-
зываются параметры превышения 
норм, а также содержится процеду-
ра по оценке, реализации и предостав-
лению должнику иного жилья. То есть 
история обросла деталями, которые 
отделяют намерения от плана. И в ко-
торых, как известно, кроется дьявол. 
Судам низшей инстанции ВС не просто 
рекомендовал использовать инфор-
мацию, которая содержится в опреде-
лении, но и прямым текстом говорит 
о том, как это делать. Это уже не просто 
допущение, это инструкция по приме-
нению. Поэтому гражданам, которые 
увлеклись кредитами и уверены, что 
они защищены ГК, не стоит игнориро-
вать этот звоночек. Ведь их жильё мо-
жет превышать социальные нормы.

И самое опасное (что с юридиче-
ской точки зрения, что по гамбургско-

му счёту) — пока статью ГК никто не от-
менял и новых правил не вносил. Скажу 
честно, не особо сочувствую людям, 
которые должны десятки миллионов 
рублей и имеют дома размером с реги-
ональный аэропорт, но закон есть за-
кон. Помните монолог Шарапова в «Ме-
сто встречи изменить нельзя»? «Если 
закон один раз подмять, потом дру-
гой, а потом им дырки в следствии за-
тыкать, то это уже не закон будет, а ки-
стень».

В 2012 году КС оговорился, что нуж-
но привести законодательство в соот-
ветствие с практикой изъятия един-
ственного жилья. Просто и логично. 
Если не устраивает норма закона в свя-
зи с поступательным движением 
к жёсткости капитализма, то её нуж-
но менять, а не заниматься свобод-
ным толкованием. И законодатель-
но утвердить все нормы по тому, какое 
единственное жильё может лишить-
ся исполнительского иммунитета, как 
должна проходить процедура оцен-
ки, продажи и предоставления друго-
го жилья.

Но квартира для нашего челове-
ка — это свой угол, убежище на ста-
рость. Понятно, что на такое вряд ли 
кто-то способен.

Однако глубокие социальные по-
следствия имеет и определение ВС. 
Принципиально, что именно с ним 
в «Окно Овертона» залетел ещё и ящик 
Пандоры. И его открыли. В России сей-
час более миллиона граждан, кото-
рые имеют безнадёжные долги свыше 
500 тыс. рублей, то есть не попадающие 
под упрощённую схему банкротства. 
Нормы соцнайма — это 33 кв. м общей 
площади для одного человека, 42 кв. м — 
на семью из двух человек и 18 кв. м жи-
лого помещения на каждого члена се-
мьи, если их трое и более.

То есть — на метр больше и можно 
считать такое жильё роскошным? И да, 
метры метрами, но все понимают, что 
важна и дислокация. Однушка на Твер-
ской явно будет на порядок дороже, 
чем двушка в Новой Москве. По мне-
нию ВС, покупать замещающее жи-
льё для должника должен финансовый 
управляющий или один из кредиторов. 
И делать это на средства, полученные 
за счёт реализации другого имущества 
заёмщика или за счёт своих средств 
с последующей компенсацией.

В итоге оценка, продажа единствен-
ного жилья и покупка замещающего 
отдаётся полностью на откуп креди-
тору, которому предоставляется ши-
рочайшее поле для манипуляций. Шо-
кирующее число россиян лишились 
жилья, выступавшего залогом при за-
ймах в МФО, которые изначально ста-
вили должника в положение, не позво-
ляющее выплатить долг. В итоге МФО 
запретили выдавать деньги под за-
лог жилья. Получается, тут открывает-
ся новая дверь? И если она открылась, 
то через неё можно и выйти из соб-
ственной квартиры. Уверена, такой 
риск игнорировать нельзя.

 

«Пересмотр прогноза по инфляции 
в сторону повышения высоковероятен»
Директор департамента денежно-кредитной политики Центробанка 
Кирилл Тремасов — о росте цен и рисках наступления глобального финансового кризиса

Анна Каледина

К ак рассказал в интервью «Известиям» 
глава департамента денежно-кредит-

ной политики (ДКП) ЦБ Кирилл Трема-
сов, пересмотр прогноза по инфляции 
в сторону повышения на опорном засе-
дании совета директоров Центробан-
ка в октябре высоковероятен. Он так-
же объяснил, почему неоднократное 
повышение ключевой ставки пока в до-
статочной степени не отразилось на це-
нах и какова в этом процессе роль произ-
водителей. Кроме того, Кирилл Тремасов 
прокомментировал изменение полити-
ки регулятора и влияние рубля и соцвы-
плат на инфляцию.

Последнее решение по ключевой ставке 
оказалось неожиданным для большин-
ства аналитиков, которые прогнозирова-
ли повышение на 50 б.п., а не на 25. Поче-
му было принято более мягкое решение, 
но комментарий был жёстче, чем обычно?

Действительно, мы сделали стан-
дартный шаг, поскольку, по нашим оцен-
кам, находимся в зоне тонкой настрой-
ки. С начала года ключевая ставка уже 
значительно повышена, но её влияние 
на спрос, на экономику в целом — доста-
точно растянутый во времени процесс, 
три–шесть кварталов. Поэтому ещё 
надо оценить, как действует уже про-
изошедшее повышение, как работает 
трансмиссионный механизм (совокуп-
ность каналов воздействия инструмен-
тов ДКП на экономику. — «Известия»). 
К тому же по-прежнему сохраняется 
очень высокий уровень неопределён-
ности.

Кстати, в связи с решением ФРС неопре-
делённости стало больше?

Сворачивание стимулов со сторо-
ны центробанков развитых стран — это 
определённый фактор риска для разви-
вающихся экономик. В ретроспективе 
это, как правило, всегда приводило к от-
току капиталов из развитых экономик, 
повышало волатильность финансовых 
рынков. Да, это один из факторов риска, 
это неопределённость.

Вы сказали, что хотите посмотреть, как 
работает трансмиссионный механизм. 
Глава ЦБ Эльвира Набиуллина отмети-
ла: на этот раз он проявляется медлен-
нее, чем обычно. Почему и как склады-
вается ситуация сейчас?

Мы видим, что ставки по депозитам 
и кредитам растут и процесс стал более 
выраженным. Трансмиссионный меха-
низм — это реакция сначала денежно-
го рынка, которая далее транслирует-
ся на ставки по кредитам и депозитам. 
Соответственно, меняются динамика 
кредитования и норма сбережения, это 

влияет на динамику спроса, что отража-
ется на ценах.

Более существенное повышение 
ключевой ставки (на 100 б.п. в июле) 
ускорило действие механизма. В авгу-
сте и сентябре рост ставок, особенно 
по вкладам, ускорился. Многие круп-
ные банки уже предоставляют возмож-
ность размещения средств на депозиты 
под 6% и выше.

Но по кредитам о такой тенденции 
не скажешь. Когда повышение ключевой 
ставки приведёт к охлаждению в этом 
сегменте?

Пока в потребкредитовании сохра-
няются высокие темпы роста, и эта тема 
нас в какой-то степени беспокоит. Банк 
России включает уже и макропруден-
циальные меры охлаждения этого рын-
ка, реализация которых продолжится 
и дальше. Мы рассчитываем всё-таки 
замедлить динамику потребкредито-
вания, поскольку нынешние темпы нам 
кажутся неустойчивыми, создающи-
ми риски.

Без макропруденциальных мер это воз-
можно сейчас сделать?

Меры ДКП и макропруденциальные 
меры в этом вопросе дополняют друг 
друга. Мы ожидаем, что в следующем 
году темпы потребкредитования и ипо-
теки будут ниже, чем в текущем.

Насколько, учитывая, что сейчас рынок 
растёт на два и более процента в месяц?

В октябре будет опорное заседа-
ние (совета директоров ЦБ по ключе-
вой ставке. — «Известия»), мы уточним 
наши прогнозы. Но пока не видим фак-
торов для того, чтобы закладывать бо-
лее высокий рост кредитования, на-
против, мы по-прежнему уверены, что 
в следующем году темпы замедлятся.

Будет ли на опорном заседании в октя-
бре изменён прогноз по инфляции, ВВП?

Июльский прогноз ВВП — 4–4,5% ро-
ста на этот год. Текущая статистика 
показывает: экономика движется ско-
рее по верхней границе этого прогно-
за, и если в октябре будет пересмотр, 
то, скорее всего, в сторону повышения. 
То же и в отношении инфляции. Июль-
ский прогноз составлял 5,7–6,2%. По по-
следней статистике мы видим, что тут 
мы движемся скорее выше верхней 
границы, поэтому пересмотр прогно-
за по инфляции в сторону повышения 
высоковероятен.

Инфляция в сентябре уже существенно 
превысила 7%.

Самое главное, что нас беспоко-
ит в анализе инфляционных процес-
сов, — это устойчивые компоненты, где 
мы пока не видим явных признаков раз-
ворота. Плюс отмечается появление 
за последний месяц новых проинфля-
ционных факторов.

Каких?
Например, мы столкнулись с уско-

рением роста цен на мясо-молочную 
продукцию. В части «борщевого набо-
ра» тоже всё обстоит не совсем благопо-
лучно. Видимо, урожай в этом году сво-
им качеством может не порадовать. Все 
последние недели динамика цен на пло-
доовощную продукцию выше обычной 
сезонной. Всё это вносит сейчас допол-
нительный вклад в инфляцию. В части 
устойчивых компонентов — непродо-
вольственных товаров — явных при-
знаков замедления текущей инфляции 
тоже пока не наблюдается.

Многие аналитики после заседания в сен-
тябре говорили, что аккуратный шаг — 
предпоследнее повышение ставки, ещё 
на 25 б.п., — и всё. А потом даже, может 
быть, в четвёртом квартале ЦБ перейдёт 
к снижению ключевой ставки. При этом 
в комментариях самого регулятора гово-
рилось о том, что он может неоднократ-
но повысить ставку до конца года. В ок-
тябре какой сценарий более вероятен?

Ещё очень рано говорить о том, что 
цикл повышения ставки завершён и что 
мы начинаем рассматривать возмож-
ность снижения ставки.

Наталья Ильина

Ф инансовым организациям упрости-
ли доступ к системе быстрых пла-

тежей: банковские агенты (например, 
Robokassa или Qiwi) получили возмож-
ность подключать своих клиентов-юр-
лиц к СБП для приёма средств. Об этом 
«Известиям» заявили в НСПК. Предста-
вители платёжных агентов сообщили, 
что уже начали реализацию сервиса. 
Эксперты пояснили: услугами этих фи-
нансовых организаций нередко поль-
зуются компании с большим оборотом 
наличных, поэтому QR-коды позволят 
вывести «из тени» новый сегмент. В ЦБ 
для «Известий» подсчитали, что в сен-
тябре количество оплат в СБП вырос-
ло вдвое.

В сентябре банковские платёжные 
агенты, осуществляющие операции 
агрегаторов и не являющиеся участни-
ками СБП, получили возможность за-
регистрироваться в качестве агентов 
торгово-сервисных предприятий. Это 
позволяет их клиентам-юрлицам под-
ключить приём средств по QR-кодам, 
а также по платёжным ссылкам. Такая 
возможность реализована и успешно 
протестирована, сообщили «Извести-
ям» в НСПК (выступает клиринговым 
центром СБП). Её представитель уточ-
нил, что уже несколько компаний рас-
сматривает возможность реализации 
нового функционала.

Агентская схема — ещё один удоб-
ный канал для торгово-сервисных 
предприятий, который был реали-
зован по запросу участников рын-
ка, заявили «Известиям» в ЦБ. В Бан-
ке России уточнили, что выбор канала 
подключения — напрямую через свой 
банк или по агентской схеме — остаёт-
ся за торговой точкой в зависимости 

от её бизнес-модели или модели рабо-
ты площадки, через которую она реа-
лизует свои товары и услуги.

По данным ЦБ на 1 сентября, в Рос-
сии действует 45 банковских пла-
тёжных агентов, осуществляющих 
операции агрегаторов. В их число 
входят, например, Qiwi, «Почта Рос-
сии», «ЮMoney» (в экосистеме Сбера), 

Robokassa, PayAnyWay, Tickets.ru. «Из-
вестия» направили запросы в крупней-
шие из них.

В агрегаторе «СДЭК Финанс», кото-
рый в том числе обслуживает однои-
мённую службу доставки, сообщили, 
что разворачивают приём наложенно-
го платежа и оплату услуг через СБП 
по всей сети пунктов выдачи заказов 

Экономика и бизнес

Слепой банкрот
A Если раньше на банкротство 

подавали только сами долж-
ники, стремясь освободиться от долгов, 
теперь видна некоторая активизация 
признания несостоятельности физлиц 
со стороны конкурирующих кредито-
ров, констатировал он.

Банкротство граждан продолжает на-
бирать популярность, но существенного 
всплеска под влиянием пандемии не на-
блюдается, констатировал руководитель 
проекта «Федресурс» Алексей Юхнин. 
Видимо, пострадавшим от неё росси-
янам уже удалось урегулировать свои 
долги с кредиторами, предположил он.

Увеличение числа физлиц, признан-
ных несостоятельными, связано с раз-
витием самого института банкротства 
и постепенным ростом доверия к про-
цедуре, уверен замминистра экономи-
ческого развития России Илья Торосов. 
А довольно плавный рост числа граждан, 
которые могут воспользоваться внесу-
дебным банкротством, прогнозируем: 
одним из главных условий для списания 
долгов остаётся требование об окон-
чании исполнительного производства, 
на это нужно время, в связи с чем и су-
ществует некий отложенный эффект.

Илья Торосов также напомнил: 
с 1 февраля 2022 года вступит в силу за-
кон, который даст возможность граж-
данину сохранить ежемесячный доход 
в размере прожиточного минимума при 
взыскании долгов приставами. Это по-
высит доступность процедуры банкрот-
ства для малообеспеченных россиян, 
полагает он.

Рост банкротств обусловлен по-
следствиями пандемии и локдауна 
в 2020 году, а также общим снижени-
ем доходов, отметил младший дирек-
тор по кредитным рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Вячеслав Путиловский. 
При этом нельзя забывать, что проце-
дура признания несостоятельным до-
статочно долгая и «должна созреть». 
Свою роль также играет наработка су-
дебной практики, так как сам институт 
банкротства введён относительно не-
давно, констатировал он.

— Пик банкротств граждан, ско-
рее всего, не пройден и будет зависеть 
от экономической ситуации и развития 
пандемии COVID-19. Поэтому снижение 
их числа может произойти на горизон-
те двух-трёх лет, — заявил Вячеслав Пу-
тиловский.

При этом наибольший интерес 
к банкротству в Москве, Московской об-
ласти, Санкт-Петербурге и других реги-
онах из топ-10 объясняется тем, что в них 
наблюдается повышенный уровень эко-
номической активности населения и хо-
рошо развита юридическая поддержка.

Распределение числа несостоятель-
ных физлиц по регионам можно связать 
с несколькими факторами, уверена пар-
тнёр адвокатского бюро «Егоров, Пу-
гинский, Афанасьев и партнёры» Вера 
Рихтерман. Во-первых, с уровнем бан-
кротства фирм, поскольку зачастую 
признание физлиц несостоятельны-
ми тесно связано с разорением компа-
ний. Во-вторых, определяющими зача-
стую становятся распространённость 
использования заёмных средств, стои-
мость жизни в регионе, уровень разви-
тия МСП, полагает эксперт.

На протяжении всего 2020 года дей-
ствовал мораторий на банкротство, на-

помнил управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Андрей Пискунов. 
После снятия ограничений рынок про-
сто навёрстывает упущенное.

В ЦБ не прокомментировали данные 
«Федресурса» по запросу «Известий».

МНЕНИЕ  

« МЫ РАССЧИТЫ-
ВАЕМ ВСЁ-ТАКИ 
ЗАМЕДЛИТЬ ДИ-

НАМИКУ ПОТРЕБКРЕДИ-
ТОВАНИЯ, ПОСКОЛЬКУ 
НЫНЕШНИЕ ТЕМПЫ НАМ 
КАЖУТСЯ НЕУСТОЙЧИВЫ-
МИ, СОЗДАЮЩИМИ РИСКИ

Напрашивается перевод
Бизнес сможет подключаться к СБП по агентской схеме
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Институт судебного банкрот-
ства граждан работает в Рос-
сии с октября 2015 года, через 
него несостоятельными призна-
ны 419,7 тыс. граждан. Тогда как 
новая процедура внесудебного 
избавления от долгов появилась 
в сентябре 2020-го. В рамках пер-
вого механизма россиянин мо-
жет признать себя банкротом 
при долге свыше 500 тыс. руб-
лей и лишь раз в пять лет, про-
цедура платная. Вторая — бес-
платная, заявление подаётся 
в МФЦ. Под её требования под-
падают физлица с задолженно-
стью от 50 до 500 тыс. рублей. 
Воспользоваться такой схемой 
можно только раз в десять лет.

Справка «Известий»
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Сейчас ключевая ставка находится 
выше нейтральной. Можно ли конста-
тировать, что ЦБ перешёл к ужесточе-
нию ДКП? Или пересмотрен уровень 
нейтральной ставки?

На данный момент ориентир долго-
срочной нейтральной ставки мы не пе-
ресматриваем. Мы оцениваем долго-
срочную нейтральную ставку как 1–2% 
в реальном выражении, в номинальном 
выражении — это 5–6%. Наш прогноз 
по ключевой ставке, который мы на-
чали публиковать с апреля этого года, 
как раз показывает возвращение в этот 
диапазон в 2023-м. Но в краткосрочном 
периоде из-за повышенных инфляци-
онных ожиданий этот диапазон номи-
нальной нейтральной ставки сдвинул-
ся вверх.

Мы повышаем ставку, но из-за того, 
что выросли инфляционные ожидания, 
говорить о том, что ДКП стала жёсткой, 
наверное, пока преждевременно. Хоро-
шей иллюстрацией этого тезиса может 
служить поведение населения в части 
депозитов, кредитов.

Только-только стало меняться пове-
дение потребителей в отношении сбе-
режений. В июле мы видели стабили-
зацию динамики срочных депозитов, 
в августе пошёл приток, скорее всего, 
он продолжается и в сентябре, по пред-
варительным оперативным данным. 
В части кредитов мы, напротив, видим, 
что потребительский кредитный бум 
продолжается. Жёсткая ДКП сдержи-
вала бы кредитную активность и зна-
чительно повышала бы норму сбереже-
ний. Пока мы этого не видим.

Вы сказали, что пока не видите значи-
тельного роста сбережений, но при этом 
отметили приток в банки средств насе-
ления в августе и сентябре. Не связано ли 
это с единовременными соцвыплатами 
из дополнительных ненефтегазовых до-
ходов бюджета, которые пришлись как 
раз на эти месяцы? При этом есть данные, 
что большой объём этих денег люди об-
наличили. Оказывает ли эта выплата до-
полнительное давление на инфляцию?

Выплаты осуществлялись за счёт до-
полнительных ненефтегазовых дохо-
дов бюджета, которые в этом году были 
существенными. Откуда они взялись? 
В первую очередь за счёт более высо-
ких темпов восстановления экономи-
ки, чем предполагалось год назад, ког-
да верстался бюджет. Кроме того, были 
разовые поступления, ряд доходов 
от внешней деятельности, связанных 
с повышением тарифов. По идеологии 
бюджетного правила дополнительные 
ненефтегазовые доходы должны быть 
потрачены в течение этого года. То, что 
эти деньги были потрачены, не являет-
ся для нас сюрпризом, это уже было уч-
тено в прогнозах.

Мы не знали, по каким направлени-
ям они могут быть израсходованы. По-

скольку деньги пошли домохозяйствам 
напрямую, мультипликатор таких рас-
ходов несколько выше, чем по ряду дру-
гих направлений, поэтому небольшая 
добавочка к инфляции от этих денег 
есть, но принципиально прогнозные 
траектории она не сдвинула.

Насколько небольшая прибавка — сотые, 
десятые процента?

Десятые. Деньги, которые пришли 
домохозяйствам, поступили на теку-
щие счета. Мы же говорим про дина-
мику срочных вкладов.

Кто-то мог переложить.
Да, то, что люди со срочных счетов 

не стали сразу тратить, а переложили 
на срочный депозит, как раз говорит 
о том, что повышение ставок оказало 
влияние на поведение потребителей, 
повысив их норму сбережений.

Но пока инфляционные ожидания, а они 
во многом у населения складываются 
из-за роста цен на продовольствие, вы-
соки, нельзя говорить об устойчивом 
развороте в сторону сбережений. Всег-
да мучил вопрос — а точно ли ЦБ дол-
жен бороться с подорожанием морко-
ви и капусты?

Продовольствие — это то, что люди 
больше замечают, что в большей степе-
ни влияет на инфляционные ожидания. 
Понятно, что на очень многие факторы 
Центробанк напрямую воздействовать 
не может. Точно так же, как мы не можем 
влиять на рост цен на сырьевых рынках 
в мире.

Но мы в состоянии влиять на ско-
рость, с которой внешние, не зависящие 
от нас, немонетарные факторы транс-
лируются во внутренние цены. Пере-
нос издержек в них может происходить 
моментально или сильно растянуться 
во времени. Инфляция и определяет-
ся тем, насколько сглажен этот процесс 
переноса. Скорость переноса зависит 
от спроса.

В последний год произошло факти-
чески скачкообразное восстановление 
спроса, а в этих условиях производите-
лям намного легче переносить возрос-
шие издержки в цены. Более того, судя 
по финансовым показателям компаний 
из многих отраслей, а в этом году они 
на рекордных уровнях, производители 
не просто перенесли издержки в цены, 
а во многих случаях сделали это с за-
пасом. Мы видим рост рентабельности 
по многим отраслям.

и у курьеров. Вопрос подключения 
сторонних торговых точек сейчас на-
ходится в финальной стадии отладки, 
уточнили в компании. Ведут разработ-
ку функционала в CloudPayments, рас-
сказал его представитель, уточнив, что 
продемонстрировать технологию пла-
нируется в ближайшее время. Внедрять 
функционал также собираются в Qiwi.

— «Почта России» считает перспек-
тивными возможности, которые от-
крывает новый функционал системы 
быстрых платежей. Основное преи-
мущество СБП в том, что это простая 
и дешёвая система расчётов, для ко-
торой не нужно создавать сложную 
материальную инфраструктуру (на-
пример, устанавливать специальные 
терминалы). Сейчас мы изучаем, как 
можно будет использовать эту техно-
логию без генерации QR-кодов на бу-
маге или планшетах, так как это будет 
очень дорого в масштабах бизнеса «По-
чты России», — рассказала советник 
гендиректора организации по финан-
совым технологиям и продуктам Алё-
на Бочарова.

В крупнейших банках, которые уже 
реализовали платежи через СБП для 
клиентов-юрлиц, поддерживают при-
соединение новых игроков к системе. 
Популярность технологии среди тор-
говых точек отмечают в ПСБ, МТС-
банке, Райффайзенбанке, крымском 
РНКБ. С момента запуска функцио-
нала было проведено порядка 4,6 млн 
платежей на 25 млрд рублей, подсчита-
ли для «Известий» в ЦБ. Там уточнили, 
что в сентябре россияне совершили 
1,4 млн таких операций на 7 млрд руб-
лей, что превышает аналогичные по-
казатели августа более чем в два раза. 
СБП позволяет бизнесу экономить 
на обработке безналичных платежей: 
комиссии в сервисе ЦБ не превышают 
0,7%, тогда как банковский эквайринг 
обычно обходится в 2–2,5%.

Банковские платёжные агенты, ко-
торых теперь подключили к СБП, поль-
зуются популярностью среди бизнеса. 
В отличие от классического эквай-
ринга, они умеют принимать деньги 
из множества источников: карты, элек-

тронные деньги, наличные при оплате 
курьеру или на пункте выдачи, день-
ги со счёта мобильного телефона, бан-
ковские переводы, платёжные систе-
мы вроде PayPal, Samsung Pay, Apple Pay, 
пояснил аналитик «Финама» Игорь До-
донов. Агенты также предлагают сво-
им партнёрам дополнительные услуги 
и высокий уровень сервиса, поэтому 
они особенно популярны у малого биз-
неса.

Чаще всего услугами банковских 
платёжных агентов пользуются для 
перечисления денег через кассы — на-
пример, в отделениях почты, рассказал 
руководитель направления исследо-
ваний финансового центра Сколково-
РЭШ Егор Кривошея. По его словам, та-
кие услуги используются, например, 
в сценариях оплаты ЖКУ или связи, пе-
реводов и погашения некоторых ви-
дов кредитов. При этом таких плате-
жей в разы меньше, чем классических 
безналичных, — несколько триллионов 
рублей в год, оценил эксперт.

— Банковские платёжные агенты 
и платёжные агрегаторы сегодня ча-
сто работают на рынках, где преоб-
ладает оборот наличных. Например, 
киоски и небольшие пункты приёма 
платежей в торговых центрах, на оста-
новках, в метро, пешеходных перехо-
дах. В таких пунктах приём карт легко 
заменяется мобильным банком. В ре-
зультате эквайринг невыгоден, так как 
спрос не настолько большой, — пояс-
нил Егор Кривошея.

По его предположениям, СБП может 
частично решить эту проблему, предо-
ставив удешевлённый вариант приёма 
безналичных платежей торговым точ-
кам с высоким оборотом наличных. Та-
ким образом, «из тени» получится вы-
вести новый сегмент бизнеса.

 

Внештатная ситуация
Банки хотят отдать IT-процессы на аутсорсинг в «Ростелеком»

Мария Колобова

Б анки хотят отдать IT-процессы на аут-
сорсинг в «Ростелеком». Кредитные 

организации поддержали трансфер 
ряда функций внешней компании, вид-
но из опроса рынка Ассоциации банков 
России (АБР) (документ есть у «Изве-
стий»). Больше всего они заинтересова-
ны в разработке и тестировании таким 
образом ПО, подключении к единой био-
метрической системе, использовании 
внештатного IT-персонала и обеспече-
нии информационной безопасности. 
Создание единого решения на базе «Рос-
телекома» поможет небольшим и регио-
нальным финансовым организациям со-
кратить издержки, считают в АБР. Однако 
банки опасаются зависимости от сторон-
него поставщика и рисков в сфере защи-
ты персональных данных.

Кредитные организации хотят пере-
дать ряд IT-процессов на обслуживание 
в «Ростелеком» для расширения циф-
ровизации банковской деятельности, 
следует из опроса АБР 23 банков. Чле-
ны ассоциации хотят использовать та-
кую систему для разработки ПО (74%), 
решений по подключению к единой 
биометрической системе (44%), работы 
с внештатными IT-сотрудниками (44%), 
тестирования ПО (35%) и повышения ин-
формационной безопасности (30%).

Основными минусами подобного 
предложения кредитные организации 
считают высокую стоимость услуг, за-
висимость от стороннего поставщи-
ка и сложности с обеспечением защи-
ты данных и контролем доступа к ним. 
Главными же преимуществами аутсор-
синга банки назвали расширение переч-
ня предлагаемых услуг, снижение за-
трат на капитал и высокую скорость 
запуска продуктов.

Участники проектной группы, в ко-
торую вошло 10 банков, готовы иссле-
довать IT-аутсорсинг, пилотировать 
проекты и оценивать предлагаемые 
решения, сообщила «Известиям» ви-

це-президент Ассоциации банков Рос-
сии Яна Епифанова. По её словам, новая 
система поможет региональным бан-
кам и кредитным организациям с ба-
зовой лицензией сократить издержки, 
повысить эффективность за счёт циф-
ровизации бизнес-процессов, а также 
улучшить защиту данных и средств 
клиентов. 

Кроме того, сейчас небольшие кре-
дитные организации испытывают труд-
ности в оперативном получении данных 
из некоторых государственных инфор-
мационных систем, поэтому обеспече-
ние высокой пропускной способности 
стало одним из запросов для аутсор-
синга. Услуги внешней компании для 
банков будут платными, однако пере-
дача IT-процессов всё равно позволит 
снизить издержки по разным системам 
от 30 до 200%.

«Ростелеком» рассматривает предло-
жение АБР об участии в проекте по соз-
данию единого решения для мелких 
и средних банков. Сейчас идёт оценка 
интереса к такой системе со стороны 
кредитных организаций и экономиче-
ского эффекта для участников проекта, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
компании.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
о преимуществах и рисках такого ре-
шения.

Также «Известия» обратились в топ-
50 кредитных организаций, ряд из них 
поддержал внедрение IT-аутсорсинга 
на базе «Ростелекома». Региональ-
ным и небольшим банкам без крупной 
поддержки программа может помочь 
внедрить новые технологии. В таких 
организациях часто не хватает ресур-
сов на дорогостоящих специалистов, 
из-за чего они проигрывают в конкурен-
ции крупным игрокам, сообщил дирек-
тор по развитию информационных тех-
нологий УБРиР Сергей Щербинин.

Директор по информационным тех-
нологиям банка «Зенит» Станислав 
Тульчинский согласен, что система IT-

аутсорсинга снизит стоимость порога 
входа для игроков. Небольшие банки 
сейчас испытывают сложности из-за де-
фицита квалифицированных сотруд-
ников. Однако передача некоторых 
процессов на обслуживание в другую 
компанию может нести риски в сфере 
безопасности данных, так как, скорее 
всего, будет использовано облако или 
внешний сервис, считает Станислав 
Тульчинский. Ещё одной сложностью 
может стать обеспечение непрерывно-
сти процессов.

«Ростелеком» должен будет объ-
яснить механизм передачи данных 
и составить прозрачные соглашения 
об уровне услуг, чтобы убедить потен-
циальных заказчиков воспользовать-
ся предложением, уверен руководитель 
направления аналитики и спецпроектов 
ГК InfoWatch Андрей Арсентьев. По его 
словам, в сфере информационной без-
опасности защищённость централизо-
ванных IT-инфраструктур всегда выше, 
чем у отдельно взятой небольшой сис-
темы, но и уровень потерь от возмож-
ной утечки конфиденциальной инфор-
мации у неё кратно больше.

Для малых компаний введение еди-
ного инфраструктурного решения ак-
туально, оно позволит расширить 
цифровизацию и закрыть 70–80% стан-
дартизированных задач. Однако предо-
ставлять кредитным организациям про-
дукты только одного поставщика может 
быть рискованно, считает руководитель 
аналитического центра Zecurion Вла-
димир Ульянов. Кроме того, доработка 
процессов под нужды конкретного бан-
ка окажется очень дорогой. Проблемой 
будет и наём дополнительных консуль-
тантов. Значит, рабочими станут толь-
ко типовые решения по информацион-
ной безопасности. При этом в отличие 
от мелких разработчиков большая ор-
ганизация для IT-аутсорсинга будет 
учитывать и требования регуляторов, 
и пожелания участников отрасли, и за-
щищённость систем, заключил эксперт.
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Напрашивается перевод
Бизнес сможет подключаться к СБП по агентской схеме
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Премия перемен 
Чем важны открытия, за которые дали Нобелевку 
по физике

Ольга Коленцова

Нобелевская премия по физике 
в 2021 году была присуждена за мо-

делирование сложных систем. Одну 
часть получили двое учёных, сделав-
ших прорыв в исследованиях в облас-
ти моделирования климата. Благодаря 
им удалось разработать прогностиче-
ские модели, на основе которых мож-
но предсказывать изменения климата 
и пробовать их предотвратить. Вторая 
часть премии досталась физику-теоре-
тику, описавшему состояние на границе 
хаоса и порядка. Благодаря его откры-
тию люди приблизились к пониманию 
того, как из простых молекул могла воз-
никнуть жизнь. «Известия» пообщались 
с экспертами, чтобы понять значимость 
удостоенных премии открытий.

�� ПИОНЕРЫ В КЛИМАТЕ

В 2021 году Нобелевский комитет по-
делил премию по физике на две ча-
сти. Первая досталась Сюкуро Манабэ 
и Клаусу Хассельману «за физическое 
моделирование климата Земли, ко-
личественную оценку изменчиво-
сти и надёжное прогнозирование 
глобального потепления». Любопыт-
но, что премию дали за работы, кото-
рые были выполнены полвека назад. 
Климатолог Сюкуро Манабэ, родив-
шийся в Японии в 1931 году, стал пи-
онером компьютерного моделиро-
вания  климатических изменений, 
в частности глобального изменения 
климата.

Сюкуро Манабэ был во главе 
команды, которая продемонстриро-
вала, как повышенный уровень угле-
кислого газа в атмосфере приводит 
к увеличению температуры на поверх-
ности Земли. В 1960-х годах он руко-
водил разработкой физических мо-
делей климата Земли и был первым 
человеком, исследовавшим глобаль-
ные модели климата  — например, 
взаимодействия атмосферы и океа-
на. Он предсказал возможность по-
вышения температуры на 2 градуса 
в случае увеличения содержания пар-
никовых газов вдвое.

Примерно десять лет спустя Клаус 
Хассельман, родившийся в 1931 году 
в Германии, создал модель, которая 
связывает воедино погоду и климат. 
Так он доказал, что климатические 
модели могут быть надёжными, хотя 
погода изменчива.

Учёный смог отделить быстрые 
изменения погоды, которые идут 
на уровне дней, от медленных, таких 
как трансформация климата. Таким 
образом, стало возможным дать на-
дёжное предсказание вероятностей 
изменения климата, а также доказать 
определяющее влияние антропоген-
ного фактора.

— С работами первых двух лауреа-
тов связаны пионерские результаты 
в области климатического моделиро-
вания, — отметил научный руководи-
тель Института физики атмосферы им. 
А.М. Обухова РАН и заведующий кафе-
дрой физики атмосферы МГУ Игорь 

Мохов. — Они работали в разных об-
ластях. Клаус Хассельман — в облас-
ти исследования стохастических 
процессов в земной климатической 
системе с более быстрыми процесса-
ми в атмосфере и более инерционны-
ми — в океане. Он впервые применил 
методы, связанные с теорией броу-
новского движения, для моделиро-
вания климатической изменчивости. 
С именем Сюкуро Манабэ связаны 
разработка радиационно-конвек-
тивных моделей климата и развитие 
глобальных климатических моделей 
общей циркуляции атмосферы и оке-
ана с оценкой влияния антропоген-
ных воздействий.

Как отметил ведущий научный 
сотрудник лаборатории многомас-
штабного математического модели-
рования УрФУ Дмитрий Александров, 
изменения различных физических 
величин или параметров климати-
ческой системы могут кардинально 
повлиять на её динамическое пове-
дение — например, перебросить кли-
мат от тёплого к холодному.

— Поэтому анализ нелинейной ди-
намики с учётом таких «шумов», ко-
торым занимался Клаус Хассельман, 
важен для понимания эволюции лю-
бой нелинейной динамической сис-
темы, в том числе и климатической, — 
пояснил эксперт.

Если рассматривать, например, 
замерзание и таяние льдов в Аркти-
ке и Антарктике, с помощью подоб-
ных моделей возможно спрогно-
зировать то, как будет изменяться 
ледяной покров в дальнейшем, отме-
тила научный сотрудник НТЦ «Нейро-
прогнозирование материалов и техно-
логий электронной промышленности» 
НЦМУ СПбПУ Анастасия Кондратьева.

— Если мы наблюдаем глобальное 
потепление и тренд на повышение 
температуры, значит, необходимо 
предпринимать какие-то шаги, чтобы 
«уничтожить» этот тренд, иначе через 
условные 20 лет повышение темпера-
туры приведёт к тому, что растают все 
ледники, — сказала эксперт.

Сейчас глобальные изменения кли-
мата, о которых уже не первое деся-
тилетие ведутся научные дискуссии, 
приобрели очень серьёзный полити-
ческий и экономический аспект, под-
черкнул исполнительный директор 
научно-технического центра мони-
торинга окружающей среды и эколо-
гии МФТИ Александр Родин.

— Нам крайне необходимо наращи-
вать компетенции в этой сфере, в том 
числе и в моделировании, и в диа-
гностике, и, возможно, в управлении 
климатом, которое станет глобаль-
ной индустрией будущего, — сказал 
эксперт.

Небесное дело
Как пройдут съёмки первого фильма на МКС

Ольга Коленцова, Денис Гриценко, 
Сергей Сычёв

5 октября актриса Юлия Пересильд 
и режиссёр Клим Шипенко отпра-

вились в космос для съёмок первого 
фильма на МКС. Стыковка прошла не без 
происшествий, но всё закончилось бла-
гополучно. В центре подготовки кос-
монавтов «Известиям» рассказали, что 
прибывших может ждать неприятный 
эпизод космической болезни, но она 
должна пройти в течение нескольких 
дней. Киноэксперты считают, что по-
траченные на фильм деньги не окупят-
ся, зато событие привлечёт внимание 
общественности к космической отрасли.

�� ВСЁ ШТАТНО

Первый в мире киноэкипаж отпра-
вился с Байконура к МКС на корабле 
«Союз МС-19» 5 октября в 11.55. По сло-
вам главы «Роскосмоса» Дмитрия Рого-
зина, пуск ракеты «Союз» со съёмочной 
группой прошёл штатно. По мнению 
специалистов NASA, запуск был безу-
пречным.

Однако корабль не смог пристыко-
ваться к МКС в автоматическом ре-
жиме из-за отказа системы, следует 
из переговоров экипажа. Впрочем, его 
успешно пристыковали в ручном ре-
жиме.

Как рассказал источник «Известий» 
в ракетно-космической отрасли, это 
была первая эксплуатация цифровой 
пассивной системы «Курс-МКП», пред-
назначенной для стыковки пилотируе-
мых и грузовых космических кораблей 
к российскому сегменту МКС.

— Толком даже не было возможности 
и времени отработать взаимодействие 
«Курса» с модулем «Наука», — пояснил 
источник. — Разработчики прекрас-
но знали, что в случае неудачи мож-
но перейти на ручное управление, что 
и было сделано. Так что ситуация штат-
ная и была полностью под контролем. 
Никакого ЧП не было. Для аппарату-
ры это нормальная практика — она тре-
бует отработки и испытаний. Было бы 
скорее странно, если бы установлен-
ный совсем недавно «Курс» сразу зара-
ботал идеально. Более того, не отрабо-
тан и сам модуль «Наука». У экспертов 
не было времени на тесты.

�� ЖИЗНЬ В НЕВЕСОМОСТИ

Режиссёр Клим Шипенко и актри-
са Юлия Пересильд пробудут на МКС 
до 17 октября. В их задачу входит созда-
ние первого в истории игрового филь-
ма, который будет снят в космосе. Од-
нако успех миссии киноэкипажа будет 
зависеть от многих факторов, в частно-
сти от их физического состояния. В те-
чение ближайших дней станет понятно, 
как два непрофессиональных космо-
навта адаптируются к условиям жиз-
ни в невесомости.

— Оказавшись вне гравитацион-
ного поля Земли, человеческий орга-

низм и его вестибулярная система ис-
пытывают сильный стресс, который 
часто приводит к космической болез-
ни, — рассказал начальник четвёрто-
го управления, главный врач Научно-
исследовательского испытательного 
центра подготовки космонавтов им. 
Ю.А. Гагарина Алексей Гришин. — Это 
состояние названо так по аналогии 
с морской болезнью и сопровождает-
ся тошнотой, рвотой, головокруже-
нием и другими болезненными сим-
птомами. Вестибулярная система 

профессиональных космонавтов луч-
ше приспособлена к такому стрессу, 
так как ему предшествуют годы тре-
нировок. А на подготовку Пересильд 
и Шипенко было всего четыре месяца.

Впрочем, даже за это короткое вре-
мя актриса и режиссёр прошли все не-
обходимые проверки, рассказал Алек-
сей Гришин. Для космонавтов проводят 
испытания на комплексе вестибу-
лярных исследований и тренировок. 
Во время проверки обследуемый вы-
полняет определённые движения го-
ловой или туловищем, сидя на враща-
ющемся кресле с закрытыми глазами. 
Всего в арсенале медиков шесть тестов 
для оценок вестибулярной функции.

Но ни одно испытание на Земле не мо-
жет дать гарантии, что человек не будет 
страдать от космической болезни на ор-
бите. Поэтому специалисты рекомендо-
вали киноэкипажу пройти дополнитель-
ный курс вестибулярных тренировок 
на заключительном этапе подготовки 
экипажа на комплексе Байконур.

— Если адаптация к невесомости 
на МКС пойдёт с осложнениями, то эки-
паж сможет воспользоваться специ-
альной медицинской укладкой для 
профилактики космической болез-

ни движения, — сообщил «Известиям» 
Алексей Гришин. — Также для космо-
навтов создан набор профилактиче-
ских шейных амортизаторов, которые 
представляют собой шапочки с лента-
ми, фиксирующимися на специальном 
поясе на верхней части тела. Он позво-
ляет ограничить неосознанные дви-
жения головы в первые несколько дней 
пребывания в невесомости, заставляя 
поворачивать весь корпус тела для того, 
чтобы посмотреть в сторону.

Как правило, симптомы космиче-
ской болезни движения отступают 
по мере адаптации организма к неве-
сомости — у кого-то через несколько 
часов, а у кого-то через несколько дней.

�� ЦЕНА ПОЛЁТА

В 2019 году финансовый директор 
NASA Джефф Девит сообщал, что для 
полёта на МКС и нахождения там в те-
чение месяца туристу придётся за-
платить почти $60 млн. Однако ника-
кого убытка от отправки киногруппы 
российская космическая отрасль 
не понесла, пояснил ещё один источ-
ник «Известий».

— Деньги, нужные на полёт к МКС, всё 
равно были бы потрачены на отправку 
к станции других космонавтов, — ска-
зал он. — Отобьют ли эти космонавты 
за время пребывания деньги, потрачен-
ные на свой полёт? Вряд ли. Зато остав-
шиеся на МКС сотрудники заработа-
ют больше, что тоже можно засчитать 
за плюс.

Отбить даже около 850 млн рублей 
официального бюджета кино только 
в нашем прокате, скорее всего, невоз-
можно, отметил независимый кино-
аналитик Сергей Лавров.

— Даже если оно «встанет» на Но-
вый год. А за рубежом такой фильм 
в принципе никому не нужен. Сей-
час неизвестны ни прокатчик, ни дата 
выхода релиза. Но ни один россий-
ский фильм с таким бюджетом не ста-
новился прибыльным, — сказал эксперт.

Однако само событие оставит след 
в российской космонавтике. Как рас-
сказал источник «Известий», для от-
правки актёров даже немного переде-
лали корабль «Союз МС-19» — теперь 
им может управлять только один кос-
монавт. Следовательно, можно бу-
дет запускать двух космических тури-
стов и одного командира экипажа.

Наука и технологии

Армия
Лидеры невидимых
Стелс-корветы ждёт модернизация

Роман Крецул, Богдан Степовой 

М инистерство обороны России при-
няло решение о запуске заводско-

го ремонта и обновления кораблей про-
екта 20380. Корветы типа «Стерегущий», 
построенные с применением техноло-
гий малозаметности за счёт конструк-
ции корпуса и надстроек, практически 
невидимы для радаров противника. Сей-
час корабли проекта 20380 входят в чис-
ло самых совершенных представителей 
ВМФ России. Производство этой серии 
ещё продолжается, и новые её предста-
вители строятся по модернизирован-
ному проекту. Теперь же апгрейд по-
лучат и корветы, которые давно несут 
службу на флоте. В частности, их осна-
стят мощными радарами и улучшенным 
комплексом ПВО, способными пора-
жать практически все воздушные цели — 
от самолётов и вертолётов до крылатых 
ракет и беспилотников.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в Минобороны, в настоящее время 
ведомство согласовывает с предприя-
тиями судостроительной промышлен-
ности ремонтно-техническую доку-
ментацию для заводского ремонта 
корветов проекта 20380. Помимо вос-
становления корпуса, узлов и агрегатов 
предусматривается и серьёзная модер-
низация кораблей.

По словам источников, все находя-
щиеся в составе флота корветы проек-
та 20380 будут обновлены до уровня 
последнего принятого на вооружение 
корабля серии «Герой Российской Феде-
рации Алдар Цыденжапов». Они долж-

ны получить мощные современные ра-
дары, а также улучшенный комплекс 
противовоздушной обороны. Проект 
модернизации, а также вся ремонтно-
техническая документация будут раз-
работаны и утверждены до конца сле-
дующего года.

Сейчас у ВМФ семь таких кораблей: 
четыре из них в составе Балтийско-
го флота, три — Тихоокеанского, так-
же в ближайшее время корветы-неви-
димки пополнят Черноморский флот. 
Ещё пять строятся или проходят испы-
тания. Буквально на днях был заложен 
один из них — корвет «Бравый».

— Современный радар позволит эф-
фективнее использовать ракетное 
и артиллерийское вооружение, а также 
штатные зенитно-ракетные комплек-
сы, — уточнил военный историк Дмит-
рий Болтенков. — Он позволит на каче-
ственно ином уровне обнаруживать, 
идентифицировать и уничтожать воз-
душные цели. Головные корветы про-
екта были переданы флоту уже давно. 
«Стерегущий» — первый в серии, он был 
построен ещё в нулевые годы. С тех пор 
техника шагнула далеко вперёд.

В первую очередь придётся подтя-
нуть до уровня «Цыденжапова» четыре 
корвета Балтийского флота — «Стере-
гущий», «Сообразительный», «Бойкий» 
и «Стойкий», уверен эксперт.

— После установки новой РЛС по-
высится уровень противовоздушной 
защиты не только самих кораблей, 
но и Калининградской области, — от-
метил Дмитрий Болтенков. — Корабли 
базируются в Балтийске и при необхо-

димости могут прикрыть своими ком-
плексами ПВО значительную часть это-
го региона.

Корвет проекта 20380 типа «Стере-
гущий» стал первым кораблём дальней 
морской зоны, полностью созданным 
в постсоветское время. Все корветы, 
построенные на Северной верфи, на-
правляются на службу в Балтийское 
и Чёрное моря. На Амурском судостро-
ительном заводе делают корабли для 
Тихоокеанского флота (ТОФ). При этом 
изначально производство корветов для 
ТОФ сопровождалось сложностями.

Первый представитель этой серии 
строился 11 лет. Следующие за ним 

«Громкий» и «Алдар Цыденжапов» были 
произведены за меньший срок, все они 
сейчас числятся в списках флота.

В 2019-м строительство серии соби-
рались вообще остановить, но затем пе-
ресмотрели решение. В прошлом году 
на полях форума «Армия-2020» был под-
писан новый контракт на несколько ко-
раблей. В июле этого года Амурский 
судостроительный завод посетил пре-
мьер-министр РФ Михаил Мишустин, 
который поручил профильным мини-
стерствам разработать меры по под-
держке предприятия.

Корветы проекта 20380 удачно сба-
лансированы, хорошо вооружены и за-

служенно пользуются уважением у мо-
ряков, подчеркнул Дмитрий Болтенков.

— Они не раз совершали дальние по-
ходы, — рассказал он. — Из Балтийско-
го моря, например, ходили в Красное 
и даже в Индийский океан.

Все корабли спроектированы 
с использованием стелс-технологий. 
Их надстройки изготовлены из компо-
зиционных материалов, что серьёзно 
снижает заметность в радиолокацион-
ном диапазоне. Носовая башня артил-
лерийской установки А-190 получила 
характерные для стелс-изделий изло-
манные формы.

Также они стали быстрее на 1,5–2 уз ла 
за счёт инновационного корпуса — это-
го удалось достичь, снизив сопротив-
ление воды на скорости около 30 узлов 
примерно на четверть.

На корветах установлена автомати-
ческая система управления (АСУ), кото-
рая позволяет в режиме реального вре-
мени передавать любую информацию 
с одного корабля на другой. Она помо-
гает грамотно распределить цели меж-
ду несколькими экипажами, гаранти-
руя, что одно и то же судно, самолёт 
или крылатая ракета без необходимо-
сти не будут атакованы дважды.

Корветы предназначены в первую 
очередь для действий в ближней мор-
ской зоне, борьбы с надводными ко-
раблями и подводными лодками про-
тивника, а также артиллерийской 
поддержки морского десанта. В ар-
сенале — противокорабельный ком-
плекс «Уран» с пусковыми установками 
для ракет Х-35, имеющими дальность 
стрельбы до 260 км. Один такой бое-
припас гарантированно пустит на дно 
судно водоизмещением до 5 тыс. т. 
На борту также есть универсальная 

100-миллиметровая артиллерийская 
установка А-190 с дальностью стрель-
бы 21,3 км.

Для защиты от ударов с воздуха 
корвет получил зенитный комплекс 
«Редут» с дальнобойными ракетами. 
На сегодняшний день это самые мощ-
ные и эффективные средства ПВО, ко-
торые устанавливают на корабли ВМФ. 
Система может одновременно пора-
жать 16 целей на расстоянии до 400 км.

Также на борту есть система проти-
воторпедной защиты — 330-миллиме-
тровый комплекс «Пакет-НК». Он может 
использоваться как против атакующих 
торпед, так и против субмарин. Верто-
лёт Ка-27ПЛ постоянного базирования, 
для которого на палубе оборудован ан-
гар, может эффективно обнаруживать 
подводные лодки противника.

В странах НАТО корабли этого про-
екта повысили в классе — приписали 
к фрегатам. Объяснили это тем, что 
водоизмещение корветов проекта 
20380 по существующей западной клас-
сификации оказалось слишком боль-
шим для корветов.

На защиту кораблей от атак с возду-
ха сейчас обращают особое внимание. 
«Известия» уже писали: в ВМФ прора-
батывают параметры контракта на за-
купку новой партии патрульных кораб-
лей проекта 22160 «Василий Быков». Они 
должны будут строиться по обновлён-
ному проекту. На них устранят слабые 
места, выявленные в ходе эксплуата-
ции, в том числе во время походов к бе-
регам Сирии и в Арктику. В частности, 
на них будет пересмотрен комплекс во-
оружения кораблей. Не исключено, что 
корабли будут оснащены новой систе-
мой ПВО. Всего же до 2023 года должно 
быть построено шесть «Быковых».

« ЕСЛИ АДАПТАЦИЯ К НЕВЕСОМОСТИ НА МКС 
ПОЙДЁТ С ОСЛОЖНЕНИЯМИ, ТО ЭКИПАЖ СМОЖЕТ 
ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ СПЕЦИАЛЬНОЙ МЕДИЦИН-

СКОЙ УКЛАДКОЙ ДЛЯ ПРОФИЛАКТИКИ КОСМИЧЕСКОЙ 
БОЛЕЗНИ ДВИЖЕНИЯ
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А может, самая пора, Джеймс?

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий» 

И з шпионского боевика «Не время 
умирать» слишком велик соблазн 

сделать символ. Когда состоялась ми-
ровая премьера в Лондоне, британские 
СМИ наперебой стали объявлять фильм 
свидетельством победы над пандеми-
ей. Как будто сам факт того, что люди 
собрались вместе и смотрят дорогую 
зрелищную сказку про супермена, спа-
сающего мир, уже достаточно свиде-
тельствует, что поводов для страха 
не осталось.

Для большой части зрителей но-
вый «Бонд» — символ перемен в сто-
рону феминизма. Уже очень давно 
серьёз но обсуждается идея сделать 
Бонда женщиной, и авторы фильма 
не просто пошли на поводу у зрителя, 
но довольно иронично обыграли эту 
возможность в «Не время умирать». 

В достаточной мере, чтобы стало по-
нятно, что сделать это вполне реаль-
но, но непонятно, стоит ли оно того.

И всё же совершенно очевидно, 
что Бонд как идеальный самец се-
годня перестал быть актуален, его 
непрестанные соблазнения совер-
шенно не вяжутся с фемповесткой 
и хроникой судебных процессов, 
элегантность сегодня тоже не в че-
сти, да и юмор агента с лицензией 
на убийство таков, что за подобные 
шуточки сегодня сами соцсети за-
крывают каналы пользователей. При 
этом бондиана по своей сути — паро-
дия не только на шпионские филь-
мы, но и на нуар, основная опасность 
и для героя, и для мира всё равно 
в итоге кроется именно в женском 
образе. Героини серии ассоцииру-
ются с ложью, предательством, ло-
вушками и смертоносным обольще-
нием. И бондиана сегодня едва ли 
не единственная франшиза, кото-
рая посмела оставить за собой такую 
трактовку слабого пола. А «Не время 
умирать» с ней тоже играет.

И вот если символом чего-то ста-
нет «Не время умирать», так это сим-
волом игры. Дэниел Крейг, например, 
играет Бонда. Причём кажется, что 
четвёртая стена снята, и перед нами 
пожилой, но ещё полный сил артист, 
которому снова предлагают вопло-
тить образ супершпиона, а он всё от-
казывается и отказывается. Так было 
в жизни, потому что Крейг уже од-
нажды попрощался с надоевшим ам-

плуа в «Спектре». Так происходит 
и в сюжете «Не время умирать», где 
Бонд отошёл от дел и в одиночестве 
занимается рыбалкой в субтропи-
ках. К экранному Бонду приезжают 
друзья из спецслужб и убеждают его 
вернуться, чтобы вновь спасти мир. 
Так, вероятно, Барбара Брокколи уго-
варивала Крейга спасти франшизу 
и сыграть ещё разок. Неизвестно, что 
именно убедило Крейга, но для Бон-
да сигналом становится то, что меж-
дународных террористов, как он уз-
наёт, разыскивает новый агент 007. 
Кто-то занял его место в МИ-6, а это 
уже повод для ревности.

Даже жаль, что Крейг тут не под 
своим реальным именем: очень убе-
дительно он натягивает опостылев-
ший смокинг, этот уставший человек, 
взявший от роли Бонда всё, что толь-
ко было можно. Накрахмаленная со-
рочка не слишком сочетается с силь-
ным загаром и обветренным лицом, 
но надо спасать мир. А игра в бондиа-
ну продолжается, вовлекая всё новые 
стереотипы, мемы, сенсации, превра-
щаясь в пародийный постмодернист-
ский карнавал. Двое мужчин на то-
нущем судне плачут друг над другом, 
как в «Титанике». Блофельд Кристофа 
Вальца изображает из себя в тюрь-
ме Ганнибала Лектера. Здесь всё по-
нарошку — и всё автопародия, пото-
му что «Не время умирать» ссылается 
ещё и на прошлые фильмы о Бонде, 
один только злодейский остров с ра-
кетными шахтами чего стоит.

Игра получается, конечно, груст-
ная, сентиментальная. Мы проща-
емся не с Крейгом, тем более что 
в комедии «Достать ножи» актёр вы-
глядит куда эффектнее, чем в «Бонде», 
и в следующем году выйдет, хочет-
ся надеяться, не менее яркий сиквел. 
Мы прощаемся с самой системой ко-
ординат, в которую был вписан сюжет 
о Бонде. С роковыми красотками — 
их тут сменяют матери-одиноч-
ки, с преступными организациями, 
которые слишком легко «накрыть» 
в одно мгновение, с супергаджета-
ми, которые любой зритель сегодня 

легко променял бы на новый айфон, 
с суперкарами, не дотягивающими 
до фантастических изобретений ка-
кого-нибудь Илона Маска. Непонятно, 
кто с кем и за что сражается, потому 
что все мировые разведки дискреди-
тированы. «Не время умирать» ставит 
диагноз всем этим былым наворотам, 
которые стоят десятки миллионов 
долларов на экране и сотни миллио-
нов жизней в реальном мире.

Крейг-Бонд уже давно доказал 
всем, что он самый крутой, но весь 
его опыт, вся его сила, весь интеллект 
ничто перед вызовами нового време-

ни. Он и окружающие его герои увяз-
ли в старых травмах, им уже хочет-
ся просто остановиться, выдохнуть, 
осесть, но достойной смены не пред-
видится. Даже те, кто мог бы стать 
преемниками (типа героев «Форса-
жа»), больше озабочены семейными 
неурядицами, чем чистым экшеном, 
драйвом, lust for life.

«Не время умирать» как фильм, ко-
торого долго ждали, — полное разо-
чарование, самый длинный «Бонд» 
в истории серии, и здесь очень много 
и банально говорят на понятные всем 
темы. Но «Не время умирать» как эссе, 
как рефлексия на тему крушения но-
вого мира, слома эпох, пожалуй, даже 
цивилизационного кризиса — это 
произведение глубокое, выстрадан-
ное, горькое, тонкое и умное. В награ-
ду за него судьба послала авторам 
удивительное художественное про-
зрение — они словно предвидели пан-
демию коронавируса и в некотором 
смысле предсказали её в сюжете кар-
тины, а заодно сообщили, что шпион-
ские навыки тут бессильны.

«Не время умирать» был готов за-
долго до локдауна, и выйди он в кон-
це 2019 года, был бы актуальнее всех. 
А теперь фильм, как и его главный 
герой, — артефакт ушедшей эпохи 
и, возможно, финал всей бондианы, 
потому что для продолжения нуж-
но что-то совсем новое и неведомое. 
Пока же видно, что серии самое вре-
мя умирать, тем более с таким не-
стыдным и достойным финалом.

«Людей привлекают  
тонкие ноты аромата России»
Кутюрье Валентин Юдашкин — о показах онлайн, пользе хейтеров в соцсетях  
и неуместности брендовой одежды на малышах

Зоя Игумнова

Если постоянно пребывать в восхи-
щении, то уже не будешь жизнеспо-

собным творцом, считает Валентин 
Юдашкин. Модельер вдохновляется ис-
панским абстракционизмом, свято хра-
нит свой архив винтажных коллекций 
и ждёт предложения о работе от Вла-
димира Машкова. А ещё народный ху-
дожник России думает о будущем до-
чери и радуется достижениям внуков. 
Об этом Валентин Юдашкин рассказал 
«Известиям» после онлайн-показа сво-
ей коллекции на Неделе моды в Париже.

Коллекцию сезона весна–лето 2022 года 
Дом моды Valentin Yudashkin предста-
вил не на парижском подиуме, а в он-
лайн-формате. Как это было организо-
вано?

Мы заранее снимали видео о кол-
лекции. Этот новый формат даёт иные 
возможности художественного осмыс-
ления. Скажу вам так: те, кто создавал 
это видео, теперь могут принимать 
участие в съёмках фильмов. Мы ста-
ли режиссёрами собственной коллек-
ции. В принципе мы и до этого ими 
были, но работали по-другому — ста-
вили очерёдность выходов на подиум, 
выделяли увертюру, центр коллекции 
и финал. А чтобы заинтересовать зри-
теля на виртуальном показе, уже нуж-
на иная атмосфера. Кстати, не только 
мы показываем дефиле онлайн.

Кто-то ещё, кроме вас, не смог приехать 
в Париж?

Знаю точно, что свои коллекции 
онлайн показывают Dries Van Noten, 
Maison Margiela, Nina Ricci. Почти по-
ловина дизайнеров устраивает digital-
показ. Мы были бы счастливы предста-
вить коллекцию на подиуме, но нужно 
соблюсти очень много условий, чтобы 
сегодня приехать в Париж. Необходи-
ма вакцинация, а ещё надо обязатель-
но отсидеть всей командой карантин. 
Кроме того, чтобы сейчас организо-
вать физический показ, нужно выпол-
нить и много технических требований. 
Пока мы не можем этого осуществить. 
Команда Дома моды всегда готова вы-
ехать и сделать всё на высшем уровне, 
но на данный момент вопросов боль-
ше, чем ответов.

При создании новой коллекции вы вдох-
новлялись работами испанского худож-
ника Жоана Миро. Ранее вы всегда тя-
готели к классике. Что привлекло вас 
в абстрактных работах этого мастера?

Жоан Миро очень актуален, сколь-
ко бы ни прошло времени. Его рабо-
ты всегда поражают своей свежестью 
и лёгкостью. Именно эти моменты 
и вдохновили меня.

Жоан Миро говорил: «Работы должны 
быть задуманы с огнём в душе, но вы-
полнены с клинической прохладой». 
Вы с ним согласны?

Да, я могу согласиться с Миро: пер-
вое ощущение в процессе создания — 
это, конечно, огонь. Но когда дело до-
ходит до технических вещей, к ним уже 
нужно относиться очень умно.

Пять лет назад Дом моды Valentin 
Yudashkin стал членом Французской 
федерации высокой моды, прет-а-
порте и модельеров. Что вам дал этот 
статус?

С 1997 года наш дом был членом-кор-
респондентом Французской федера-
ции высокой моды. А с 2016-го стал пол-
ноправным членом федерации, первым 
и единственным входящим в неё пред-
ставителем модной индустрии из Рос-
сии.

Но в Париже мы показываемся 
уже 30 лет, представляли на неделях 
моды коллекции и prêt-à-porter, и haute 
couture. Кроме того, я сам уже много лет 
член этой федерации. И на каждом сво-
ём изделии могу ставить марку Made 
in France.

Ваши показы в Париже и Милане посе-
щают самые известные модницы мира. 
Чем может завоевать российский моде-
льер избалованных европеек?

Я хотел бы ещё раз подчеркнуть, что 
наш бренд демонстрирует свои коллек-
ции во Франции уже очень давно. У нас 
большая армия поклонников, тех, кто 
нас любит и приезжает на наши пока-
зы уже много лет. И это очень прият-
но. Наверное, как в хорошем парфюме, 
так и в нашей одежде людей привлека-
ют тонкие ноты аромата России. Этим 
мы отличаемся от всех.

Если бы у вас была возможность вы-
бирать, то где бы вы мечтали провести 
показ своей коллекции? Может быть, 
на Байконуре, у подножия египетских 
пирамид или даже на Северном полюсе?

Я всегда думаю о публике, которую 
хочу пригласить. Это должно быть 
удобно всем, а не только мне. И в пер-
вую очередь журналистам.

Как вам кажется, художник со своим по-
черком и стилем должен потакать ме-
няющимся вкусам людей и перестра-
иваться?

Я, наверное, не смогу работать ина-
че, чем работаю сейчас. У меня есть своё 
видение и своё отношение к моде. Я по-
лучил огромнейшее счастье быть при-
частным к французской школе, в русле 
которой творили такие великие ма-
стера, как Пьер Карден, Ив Сен-Лоран. 
Я видел их работы, бывал на их шоу — 
да просто учился у них, как говорится, 
«с колёс». И этот фактор не даст мне воз-
можности избрать другую тактику.

Существует ли музей Валентина Юдаш-
кина?

Есть архивна я база винта ж-
ных коллекций, и она не продаётся. 
Мы её только выставляем.

Обращаются ли клиенты с просьба-
ми продать им наряды из этих коллек-
ций?

То, что было продано с ходу, то про-
дано. А то, что мы оставили, попало 
в архив, и вещи из него приобрести 
нельзя.

С пандемией COVID-19 изменились 
и покупательские привычки. Что сей-
час интересует людей?

Для людей самое важное сейчас — 
удобство и практичность. Их интере-
сует нескоропортящаяся мода. Если 
они тратят деньги, то хотят, чтобы 
вещь послужила им подольше.

Специалисты признают, что индустрия 
моды в пандемию подверглась серьёз-
ному потрясению. Как скоро она смо-
жет восстановиться?

Как только мы поймём, что не бо-
имся выходить в свет и приглашать го-
стей на вечеринки.

Вы создали костюмы для двух спекта-
клей Театра Олега Табакова. В интер-
вью «Известиям» Владимир Машков 
сказал, что восхищён вашим безуко-
ризненным чувством стиля. У него есть 
задумки снова обратиться к вам с идея-
ми о работе. Не раскроете секрет — что 
планируете делать?

Мне очень повезло, что меня при-
гласили худрук театра Владимир 
Машков и Алла Сигалова, работающая 
там хореографом. Я получил удоволь-
ствие от общения с этими профессио-
нальными и удивительными людьми. 
Главное — что их обоих я знаю много 
лет. Алла ставила мои первые показы. 
А с Володей Машковым мы общались, 

будучи ещё молодыми, начинающи-
ми и перспективными — каждый в сво-
ей области.

Мне посчастливилось получить 
от Машкова предложение стать ху-
дожником по костюмам на спекта-
клях Театра Олега Табакова. Там со-
бран уникальный актёрский состав, 
царят невероятные атмосфера и лю-
бовь. А с каким уважением в театре от-
носятся к произведениям, над кото-
рыми работают, и к людям, которых 
пригласили присоединиться к кол-
лективу!

Что касается новой работы, пока 
я не получал предложения от театра, 
но жду. Как только это случится, «Из-
вестия» узнают об этом первыми.

Ваш друг композитор Игорь Крутой на-
зывает себя «злостным инстаграмщи-

ком». Вы тоже стали блогером. Что для 
вас значат соцсети?

Это способ поддерживать связь 
с дочерью, которая сейчас живёт в Гон-
конге. А ещё — всегда приятные ново-
сти и поздравления коллег. С помощью 
соцсетей возможна быстрая доставка 
идей поклонникам и подписчикам. Это 
новая, иная жизнь.

Вы позитивно настроены. А как же 
хейтеры? Реагируете ли вы на напад-
ки в ваш адрес?

Меня так давно критикуют, что 
я уже привык. Вся жизнь в моде — 
это критика. Если будешь постоян-
но в восхищении, то уже не станешь 
жизнеспособным художником. Поэто-
му я считаю, что хейтеры тоже долж-
ны быть.

Летом вы сообщили, что задумались 
о своём преемнике в Доме моды. Ска-
зали, что это должен быть профессио-
нал, умеющий думать, рисовать, ува-
жать компанию и всё, что было создано 
до него. Кроме того, такой человек дол-
жен понимать, что мода — это не тусов-
ки. А разве всеми этими качествами 
не обладает ваша дочь?

Галина — искусствовед, она окончи-
ла МГУ. Согласен: она, как никто дру-
гой, знает Дом моды. Думаю, что при 
необходимости она сможет выбрать 
себе помощника.

Сейчас Галина занимается детской 
модой в вашем Доме моды Valentin 
Yudashkin. Как вам кажется, это пер-
спективный сегмент бизнеса?

Думаю, что это направление всег-
да перспективно — как всегда важ-
ны и сами дети. Мы хотим, чтобы они 
выглядели красиво, одевались мод-
но. Но сам я боялся заниматься этим. 
У меня не хватало терпения даже ве-
сти примерки. А у Галины получилось 
найти подход к малышам, и я очень 
этому рад.

Когда в дорогостоящую одежду извест-
ных мировых брендов одевают малы-
шей, возникает некоторое недоуме-
ние: зачем так много тратить — дети 
ведь быстро растут!

Полностью с вами согласен. Лучше 
потратить эти деньги на базовые вещи. 
Когда маленький ребёнок идёт в брен-
довой одежде и она аж «звенит» име-
нами, жалко, что через месяц-другой 
она ему уже не пригодится. Дети вы-
растают, порой даже не успев надеть 
дорогие наряды.

Скажите, а что может вас расстроить?
Наверное, необязательность, не-

точность и неудавшийся план.

А что становится поводом для радости?
Достижения внуков. Один выиграл 

турнир и получил медаль. Другой стал 
отличником в школе. И я, как дедушка, 
очень счастлив.

Культура

МНЕНИЕ

« ДЛЯ ЛЮДЕЙ САМОЕ ВАЖНОЕ СЕЙЧАС — УДОБСТВО 

И ПРАКТИЧНОСТЬ. ИХ ИНТЕРЕСУЕТ НЕСКОРОПОРТЯ-

ЩАЯСЯ МОДА. ЕСЛИ ОНИ ТРАТЯТ ДЕНЬГИ, ТО ХОТЯТ, 

ЧТОБЫ ВЕЩЬ ПОСЛУЖИЛА ИМ ПОДОЛЬШЕ
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Спорт

«Как элемент хайпа драки 
не приветствую»
Капитан «Салавата Юлаева» Григорий Панин —  
об успешном старте команды, битвах в КХЛ  
и конфликте с профсоюзом

Алексей Фомин  

В нынешнем регулярном чемпионате 
КХЛ многих удивил успешный старт 

уфимского «Салавата Юлаева». Во вто-
рой сезон под руководством финского 
тренера Томи Лямси клуб из Башкирии 
идёт в лидирующей группе Восточной 
конференции, выиграв в основное время 
первые семь матчей, а всего из 14 встреч 
уступив только в трёх. Традиционно 
один из лидеров «Салавата» — его капи-
тан Григорий Панин, выступающий в Уфе 
с 2017 года.

В интервью «Известиям» Григорий 
Панин рассказал о причинах успеха «Са-
лавата», желании получать поменьше 
удалений, отношении к дракам в хоккее 
и претензиях к Профсоюзу игроков КХЛ.

С чем связан удачный старт «Салавата» 
в сезоне?

У нас изменилась подготовка, изме-
нился тренерский подход к игрокам. 
Не в худшую сторону. Нам стали боль-
ше объяснять, показывать. В игровом 
плане тоже тактику поменяли — стали 
играть в более активный и агрессивный 
хоккей. Это дало свои плоды. Ну и ещё 
подбор коллектива.

В прошлом сезоне при Лямсе этого 
не было?

Не могу сказать, что было примерно 
то же самое. Была тактика и немножко 
другие требования. В этом сезоне они 
стали жёстче, конкретнее. Как и любой 

человек, тренер за год получил опыт, 
набил какие-то свои определённые 

шишки, сделал из этого выводы. 
И теперь привносит новое.

Когда «Салават» в начале сезо-
на громил лидирующий «Ме-

таллург» (7:2), вы подрались 
с Джошем Керри. Защищали партнёра?

Да, там было столкновение. Джеф-
фа Платта в углу жёстко впечатали 

в борт. Нужно было дать какой-то ответ 
сопернику. Понимаете, это такой тон-
кий посыл всем командам. Он у меня 
есть со времён ЦСКА, где была энха-

эловская практика, что 
за своих ребят всегда нуж-
но стоять. Это твой партнёр, 

игрок твоей команды, который 
в следующий раз за тебя вступит-

ся. Наши пацаны, сидящие на лавке, 
увидят это и в следующий раз так же 
поступят. И для соперника это знак, что 
нельзя наших «убивать», иначе будут 
последствия.

Вы приветствуете драки как часть шоу, 
а не вынужденные меры в ходе матча?

Нет, не приветствую. И некоторым 
ребятам в команде, особенно игрови-
кам, нечего этим заниматься. Но если 
уж хоккеист это сделал, то да, он про-
явил мужской характер, «показал яйца». 
Но как элемент хайпа драки не привет-
ствую.

Среди игроков КХЛ вы были одним 
из самых жёстких критиков профсою-
за, который много 
лет возглавлял 
Андрей Кова-

ленко. Он покинул организацию год 
назад. Можно ждать его возвращения 
в профсоюз?

На самом деле его личное дело, чем 
заниматься и куда идти. Но тут такая 
история: я читал много документов 
по профсоюзу, был в курсе событий, 
через себя пропускал всё, что со мной 
было. Я уже говорил об отчислени-
ях, о том, как составлены уставные до-
кументы профсоюза и что к Андрею 
не подкопаешься. Тут основной мо-
мент: ты глава организации и говоришь, 
что ты за ребят и всё для них делаешь. 
Так почему, когда вышел из профсою-
за я или какой-то другой парень, кото-
рый уже закончил с хоккеем, а до этого 
на протяжении пяти лет отчислял сред-
ства, он теперь не может забрать деньги. 
Да, 50% от этой суммы он платил на то, 
чтобы работал профсоюз. Но 50% откла-
дывал себе на пенсию. Получается, его 
кинули? Получается так. Но юридиче-
ски — не кинули.

Что с этим делать? Создавать новый 
проф союз? Менять руководство старо-
го, если он ещё существует?

Насколько я знаю, он ещё существу-
ет. Есть там зам Коваленко, но я даже 
фамилию не помню его, поэтому не буду 
называть вам, чтобы не давать непра-
вильные сведения. Варианты решения 
проблемы есть. Первый: создавать но-
вый профсоюз, который поглотит ста-
рый, перепишет устав и попытает-
ся найти деньги, которые должны там 
остаться, и вернуть тем, кто их пере-
числял. Второй: действующие хокке-
исты, которые сейчас состоят в проф-
союзе, пишут коллективное соглашение 
о смене главы организации. Он меня-
ется, приходит новый и занимается пе-
реписыванием устава. Дальше то, что 
и в первом варианте.

С учётом второго варианта не поторопи-
лись ли вы и другие вышедшие из про-
фсоюза игроки с тем решением? Получа-
ется, вне организации у вас не осталось 
рычагов для смены её руководителя, 
а оставшиеся в ней хоккеисты если и не-
довольны ситуацией, то не настолько ре-
шительны, чтобы бороться за перемены.

Это был в первую очередь эмоцио-
нальный импульс — выйти из проф-
союза. Я не понимал, за что мы каж-
дый год перечисляем деньги. Ничего 
же не происходит, идут разговоры про 
каких-то ребят, которым помога-
ют, решая на «своячке». То есть, когда 
кого-то выгоняют из клуба, ему говорят: 
«Ты, братан, забери заявление (о взыска-
нии задолженностей. — «Известия»), всё 
нормально будет». На этом фоне я по-
нимал, что мне нет смысла отчислять 
деньги профсоюзу, если в случае воз-
никновения проблем их может решить 
мой агент, который наймёт на подряд 
юридическую фирму и она займётся 
этим вопросом.

Я не говорю, что профсоюз вообще 
ничего не делал. Тем не менее мы ожи-
дали большего. Я по крайней мере. 
И наша, спортсменов, ошибка в том, что, 
когда ты подписываешь какие-то доку-
менты, во-первых, их надо читать, а во-
вторых, если это касается профсоюза, 
ты хотя бы его программу и устав дол-
жен знать. Либо он должен быть озву-
чен на каком-нибудь общем собрании. 
Раньше я был молодым и этого не пони-
мал. С годами это осознал.

Получается замкнутый круг, потому 
что об этой проблеме публично говорят 
только единицы вроде вас и Алексея Те-
рещенко.

Юра Бабенко (главный тренер «Ви-
тязя», экс-хоккеист московского «Дина-
мо». — «Известия») начал этим занимать-
ся самый первый. А я присоединился, 
поскольку, можно сказать, идейный 
человек, всегда выступаю за хоккей-
ное братство. И не дело так поступать 
со своими коллегами-хоккеистами. 
Но в этом я вижу такой посыл будуще-
му поколению игроков. Если мы ходим 
и об этом говорим в негативном клю-
че, подрастающее поколение нас, как 
бы то ни было, слушает, вникает в наши 
разговоры. И для них уже складывается, 
что профсоюз — эта такая вещь, в кото-
рую не надо ни ногой.

Выношенная замена
У РПЛ будет новый президент и не будет ТВ-тендера

Константин Алексеев

С ергей Прядкин подал в отстав-
ку с поста президента Российской 

премьер-лиги (РПЛ), который занимал 
с 14 ноября 2007 года. Это произошло 
на общем собрании клубов, прошед-
шем 5 октября в Москве. Интересно, что 
в январе этого года 60-летнего функцио-
нера переизбрали на новый пятилетний 
срок, но за последние несколько меся-
цев он утратил доверие большинства 
участников лиги. Исполняющим обя-
занности президента РПЛ назначен 
глава судейского комитета Российско-
го футбольного союза (РФС) Ашот Ха-
чатурянц. Пока он будет совмещать 
два поста и не будет получать зарпла-
ту на новой позиции.

�� ПАЗЛ СЛОЖИЛСЯ

Новость об отставке Сергея Прядки-
на не стала громом среди ясного неба. 
У нового руководства РФС во главе 
с Александром Дюковым сразу возник-
ли организационные претензии к мно-
голетнему президенту РПЛ, который 
рулил высшим дивизионом российско-
го футбола ещё 14 лет назад.

По имеющимся сведениям, в РФС 
были планы по выстраиванию единой 
вертикали турниров. Медленно, но вер-
но эта задача приближается к решению. 
ПФЛ и ФНЛ уже объединились в одну 
структуру под началом генерально-
го секретаря союза Александра Алае-
ва. Подобное произошло и с РПЛ. Ис-
полняющим обязанности главы лиги 
стал председатель судейского комите-
та Ашот Хачатурянц (сейчас мало у кого 
есть сомнения, что в будущем он станет 
полноценным руководителем).

Александра Дюкова никогда нель-
зя было назвать большим сторонником 
Прядкина, а Максим Митрофанов, заме-
ститель Алаева, и вице-президент РФС 
Денис Соловьёв, говорят, сразу стали 

его оппонентами. Сила теперь уже быв-
шего президента РПЛ зиждилась только 
на поддержке клубов — именно они вы-
бирают себе руководителя. Медленно, 
но верно позиции главы премьер-лиги 
ослабевали и тут — по мере увеличения 
к нему претензий. Это и нерешитель-
ность во время паузы из-за COVID-19, 
и слабые финансовые показатели, 
и проблемы с имиджем лиги.

Замена могла случиться ещё год на-
зад, когда впервые прозвучала фами-
лия Хачатурянца в качестве возмож-
ного главы РПЛ. Уже тогда набиралось 
11–12 клубов, готовых проголосовать 

за нынешнего начальника судейского 
комитета. Но кандидатуру, по нашим 
данным, в тот момент не согласовали 
на самых верхних этажах футбольной 
власти.

Противоречия множились, а си-
туация с тендером на телеправа и ти-
тульным спонсором стала мощным 
катализатором для их разрешения. 
К примеру, неожиданно выяснилось, 
что у партнёра-букмекера есть прио-
ритетное право на продление согла-
шения. В условиях, когда на статус ти-
тульного спонсора претендует другая 
букмекерская компания, это стало не-
приятным сюрпризом.

При этом, по информации «Изве-
стий», кандидатура Хачатурянца теперь 
получила одобрение от самого высшего 
руководства РФС, так что пазл сложил-
ся. Если бы Прядкин не решился подать 
во вторник в отставку, то ему, по словам 
источника, знакомого с ситуацией, с вы-
сокой долей вероятности выразили бы 
вотум недоверия.

— Давно ходили слухи об уходе Пряд-
кина, — подчеркнул в беседе с «Изве-
стиями» почётный президент РФС 
Вячеслав Колосков. — Но он всё-таки 
продержался, а недавно его переиз-
брали на новый срок. Казалось, что всё 
стабилизировалось. В итоге 12 клубов 
из 16 оказались за то, чтобы Прядки-
на поменяли. В этой ситуации лучше 
снять с себя полномочия добровольно, 
чем быть уволенным за недоверие клу-
бов. Он разумно поступил. Думаю, что 
Хачатурянц станет полноценным пре-
зидентом в ближайшее время. Какой 
смысл человека назначать исполнять 
обязанности временно, когда у него ра-
бота в судейском комитете? Раз он ис-
полняет обязанности, то ему доверяют 
РФС и клубы. Если ничего не случится, 
то Ашота Хачатурянца изберут прези-
дентом РПЛ.

�� ТЕНДЕР ОТМЕНЁН

При этом вопрос об уходе нынешне-
го главы РПЛ не единственный на по-
вестке дня. Рабочая группа предста-
вила клубам информацию по тендеру 
на медиаправа, и это должно было 
стать следующей горячей темой. Но и.о. 
президента лиги сразу снял этот во-
прос с повестки, объявив, что тенде-
ра не будет.

— Все 16 клубов выразили мне до-
верие и проголосовали за то, чтобы 
я выполнял обязанности президента 
премьер-лиги, — отметил в разговоре 
с журналистами Ашот Хачатурянц. — 
Сергей Геннадьевич Прядкин сам по-
дал в отставку. Никакого недоверия. 
Почему подал? На этой части заседа-
ния меня не было. Теперь что касается 
тендера. Его не будет. Правильно ли это? 

На этот вопрос ответит руководитель 
группы, который проводил переговоры. 
Конкурс как таковой не был объявлен. 
Не были определены условия конкурса. 
«Матч ТВ», значительно улучшив пред-
ложение, согласовал основные условия 
этого соглашения. Считаю это правиль-
ным. Вы представляете себе ситуацию 
административного давления на все 
16 клубов? Я не представляю.

Помимо «Матч ТВ» за телеправа 
собирались бороться «Яндекс», Start 
и Okko. Как отмечает РБК, канал увели-
чил своё прежнее предложение по пра-
вам на чемпионат России. Вещатель 
предложил за первые два года действия 
соглашения 6,6 млрд рублей и 7,7 млрд — 
за следующие два.

Также Ашот Хачатурянц заявил, 
что в скором времени он может выйти 
с предложением улучшить структуру 
чемпионата.

— Как человек, который пришёл 
из бизнеса, знаю, что самая большая 
ошибка — принимать решения без на-
личия достаточного количества ин-
формации, — продолжил функционер. — 
Возможно, я выйду с предложением 
улучшить структуру чемпионата. По-
сле детального изучения я выйду 
с определённой дорожной картой к клу-
бам. Я буду работать на общественных 
началах, это правда. Моя мотивацион-
ная часть будет связана с KPI (ключевые 
показатели эффективности. — «Изве-
стия»), которые проставят передо мной 
клубы.

До прихода в РФС Хачатурянц 11 лет 
занимал пост гендиректора «Сбербанк 
Капитала» — дочерней компании банка. 
В 2001 году он был советником Герма-
на Грефа, а в 2003-м стал руководите-
лем департамента инвестиционной 
политики Мин экономразвития. Ха-
чатурянц успел поработать даже 
в ФСБ: с 2004 по 2008 год он был 
начальником управления феде-
ральной целевой программы «Го-
сграница». В РФС Ашот Хачату-
рянц с 2018 года, входил в судейский 
комитет. За три года он может пройти 
путь до нового босса РПЛ.

Сёстры и усердие
Как завершился Olympico Cup для Авериных

Наталья Марьянчик

Т урнир с символическим названием 
Olympico Cup изначально задумывал-

ся как детский. Но время внесло коррек-
тивы: сёстрам Авериным необходимо 
было обкатать новые программы и вы-
ступить перед судьями хотя бы раз перед 
стартующим совсем скоро 
в Японии чемпионатом мира. 
Это было важно как для пси-
хологической уверенности, 
так и в чисто спортивном 
плане. Такая открытая трени-
ровка с судьями и зрителя-
ми (хотя билеты не прода-
вались, на трибунах были 
ученики спортшкол)  — 
лучшая подготовка 
к первенству 
планеты.

�� ПОХВАЛА ВИНЕР

На турнире выступили все гимнаст-
ки основного состава сборной Рос-
сии, за исключением получившей 
травму Екатерины Селезнёвой. Мак-
симум внимания получила 16-летняя 
Лала Крамаренко — очевидно, будущее 
российской гимнастики. Лала уже сей-
час исполняет именной элемент — пи-
руэт с поднятой вверх и согнутой но-
гой. И вполне могла бы рассчитывать 
и на выступление на чемпионате мира, 
если бы не ограничение в две гимнаст-
ки от страны.

Olympico Cup проходил по тра-
диционной схеме, если не считать 

квалификации: в первый день 
гимнастки соревновались 

в многоборье, во второй — 
в упражнениях с от-
дельными предметами. 

Сёстры Аверины, как и по-
ложено лидерам, уверен-
но первенствовали по сум-
ме многоборья. Причём, 

хотя после Олимпиады про-
шло совсем немного времени, 

они успели основательно пора-

ботать над программами. Дина 
поменяла упражнение с булава-

ми на современную музыку «Call 
Me Mother», а Арина вернула полю-

бившуюся программу на космическую 
тему с музыкой «Время, вперёд!» В итоге 
Дина выиграла у Крамаренко по сумме 
многоборья более четырёх баллов. Ари-
на уступила сестре чуть меньше двух. 
Обе Аверины набрали фантастические 
для многоборья баллы.

Главный тренер и президент Все-
российской федерации художествен-
ной гимнастики Ирина Винер-Усманова 
подтвердила, что сёстры намерены го-
товиться к следующим Олимпийским 
играм в Париже.

— Я им сказала так: «Вам сейчас 
23 года, а вид у вас, как у 17-летних де-
вочек. А голова, к счастью, 23-лет-
няя»,  — объяснила 
«И звес т и я м » 
И р и н а 

Винер-Усманова. — Они очень хорошо 
тренируются, слушаются меня, очень 
стали выразительными и получают удо-
вольствие от своих программ. На Олим-
пиаде им будет «20», а по уму — 26. Это 
великолепное сочетание должно мо-
тивировать.

Винер-Усманова также сказала, что 
раньше смотрела на девушек как на со-
вместный проект, но теперь работает 
с каждой индивидуально. А Дина и Ари-
на, кажется, всерьёз пытаются вернуть-
ся. Если бы они совсем не хотели больше 
выступать, то никто не смог бы их заста-
вить. Теперь же они спокойно наслаж-
даются общением с публикой.

�� СЕРЬЁЗНЫЕ ОБНОВЛЕНИЯ

В отдельных видах Аверины отдали 
Крамаренко только один вид — ленту, 
где Лала исполняет упражнение с ко-
лоссальной сложностью. Обруч и бу-
лавы выиграла Арина, а мяч — Дина. 
Следующим стартом для россиянок 
станет чемпионат мира, который нач-
нётся в Японии уже 
27 октября. Примеча-
тельно, что до послед-

него момента у россиянок 
сохранялись сложности с полу-
чением визы из-за коронавирусных 
ограничений, но по ходу турнира 

этот вопрос удалось решить.
— После Олимпиады я отдохнула 

очень много, больше недели, — ска-
зала журналистам Дина Аверина по-
сле соревнований. — Поначалу было 
сложно возвращаться к тренировкам, 
но, когда мы уже вошли в режим, ста-
ли готовиться к соревнованиям, всё за-
былось. Сегодня я с радостью выступа-
ла для себя, 
для болель-
щиков, су-
дей и тренеров. 
Даже на Олимпиаде 
не было зрителей, а тут 
они были и так поддержи-
вали. Хотелось выступать и высту-
пать ещё больше. Сейчас мы готовимся 
к чемпионату мира, который пройдёт 
также в Японии. А насчёт Олимпий-
ских игр в Париже загадывать ещё 

рано. Если здоровье позволит, бу-
дем готовиться.

Схожее мнение высказала и Ари-
на, признавшись, что подумывала во-
все уйти из большого спорта.

— Да, ошибок пока много, но я рада, 
что Ирина Александровна вернула мне 
«Время, вперёд!», — подчеркнула она. — 
Я очень рада делать это упражнение, 
выхожу с другим настроем и с другой 
энергетикой. Дай Бог всё отработать 
и чтобы всё получилось. Действитель-
но, у меня были мысли о завершении 
карьеры. Мне кажется, в первую оче-
редь мы хотели завершить выступать 
из-за того, что боялись продолжения та-
кого судейства. Это была одна из глав-
ных причин. Но Ирина Александровна 
нас переубедила, спасибо ей большое. 
Как видите, мы снова здесь и снова вы-
ступаем.

Выступали на Olympico Cup в Мо-
скве и представительницы групповых 
упражнений. Там наш состав после То-
кио обновился наполовину: вернулась 
олимпийская чемпионка Мария Тол-
качёва, тяжело переболевшая корона-
вирусом, плюс присоединились Оль-
га Карасёва и Полина Орлова. Пока без 
ошибок не обошлось: оба дня гимнаст-
ки теряли предметы. Хотя и по два вы-
ступления за день — серьёзная нагрузка.

А уже на чемпионате мира нашей 
группе предстоит соперниче-

ство с олимпийскими 
чем п ион ка-

ми из Бол-
гарии. Те, 

в отличие от победи-
тельницы в индиви-
дуальном виде 
израильтянки 
Линой Аш-
рам, в Япо-
нию при-
едут.
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